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Su fijación
La primera teniente de Alcalde tiene varios frentes abiertos,

entre ellos lograr que Barbate reciba la PIE P6-7-8
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LAMUERTETENÍA UN PRECIO...
...¡Pero qué precio!... “Meter las

cenizas en el nicho costaba 125 euros y
ahora  más de 500 si es entre semana

y más de 700 euros si es en fin de
semana. Un traslado costaba poco

más de 300 y ahora, gracias a que han
metido más conceptos, sube hasta los

700 euros”... La gestión del
cementerio parroquial está dando

mucho que hablar y ha generado un
gran malestar en la ciudadanía que ve

cómo se han olvidado de la función
social para centrarse más en el

beneficio económico. Analizamos la
polémica desde tres puntos de vista.

PAG. 4 y 5 TEXTO: YOUNES NACHETT

■ “Mi papel es luchar por los derechos de las mujeres
en este sector masculinizado, demostrando que las
mujeres son igualmente capaces de gestionar una
explotación ganadera extensiva”, señala Tere Mera que
sabe que se trata de una labor dura en la que se trabaja
las 24 horas del día los siete días de la semana. P6 y 7

“Aquí no puedes cerrar
la puerta e irte”

SECTORES Teresa Mera, presidenta de la Asociación de Mujeres Ganaderas de Barbate



Imagen de la
semana

2 VIERNES, 13 DE SEPTIEMBRE DE 2024 viva

Ha dicho...
Miguel Molina

Alcalde de Barbate

Exigimos el reconocimiento justo que
merecemos por tantos años de
servidumbre militar en el Retín

Envía una tercera carta a la ministra de Hacienda para mantener una reunión‘‘ ’’

Consejero delegado  José Antonio Mallou

Director de Expansión Joaquín Ladrón de Guevara

Director de contenidos  Abraham Ceballos

Redactor Jefe  Younes Nachett 

Edita Periódicos Gratuitos VIVA 
Grupo Publicaciones del Sur SA 

Dirección postal
C/ de la Investigación, Parcela D-11  11.407 Jerez (Cádiz)
Dirección electrónica redaccion@vivabarbate.es 
viva.barbate@hotmail.com
Teléfonos 674027064 / 670501429
Página web www.vivabarbate.es
Depósito legal CA-268-2013

Opinión Impreso en papel 
100% reciclado

C
on temperaturas de los altos hornos de Viz-
caya, nubarrones de calima surcando los
cielos, aparcamientos más escasos que en
la 'tacita de plata', la  'plaza de abastos' co-

mo un zoco con la calle intransitable por ocupa-
ción de vendedores, mesas y sillas, restaurantes
con colas para comer, playa constreñida por las
mareas y la arena entreverada de algas asiáticas,
legiones de mosquitos asediando a bañistas y
poniendo fin a los atardeceres. Sin mencionar la
amenaza del Nilo y la viruela del mono. A pesar
de todo, hemos sobrevivido a la feria del Atún,
Festival del Estrecho, más estrecho que nunca,
Feria del Carmen con exigua pirotecnia, pero lar-
go paseo de la Patrona por su playa y el excelente
pregón que mi amigo Modesto Barragán nos de-
dicara: exaltando personajes, motes, recuerdos
inolvidables…, sacado de la chistera del prestidi-
gitador de Andalucía Directos.  ¡Cómo sería! que
nos hizo olvidar las 'SARDINADAS'; que en la fe-
ria ya no son 'reina y damas' porque han copian-
do de Zahara, ahora son 'atuneras'. Me hubiera
gustado ̀ boqueronera´ o ̀ sardineras´, pero con
la moda del Tataki y Sashimi, es más comercial
Atunera. También nos olvidamos de la 'Mis Vera-
neante'. Podría comentar muchas más cosas co-
mo los pestilentes olores de rebosantes contene-
dores durante el día,  camiones desatascando tu-
berías, acumulación de muebles en las esquinas,
la mierda de las calles, aceras con losas 'pa ma-
tarse'…, que no puedo pisar la playa con mi mejor
amigo por temor a que el mini-coche de la poli-
cía, que una tarde embachara cerca del chirin-
guito frente a 'Rajamanta', me clave una multa
más grande que el 'Congui'. Es por lo que voy a
hurtadillas con marea vacía al 'corral de la barra'
que, los responsables de costa crearon cuando
dragaron el puerto para comerse media playa.
Oliendo, claro está, el efluvio de la depuradora
–que dicen que van a quitar– en un escurrido río
cegado de arena y esquelética visión de la que
fuera la chanca. Soportar las miradas introspec-
tivas de los que sospechan que mi 'Congui' fuera
el portador de las variadas deposiciones cuya vi-
sión alerta a los más limpios. No saben que gasto
más bolsitas que los supermercados, aunque no
lleve la botellita para el pipí. Seguro que no cono-
cieron los 'cagajones de borrico' esparcidos como
floreros amarillentos por las calles de arena y pie-
dra, cuando los niños esperábamos a los escara-
bajos que venían para hacer rodar sus pelotitas,
cantándoles: “taratati tati carabajitos aquí, le
pongo la comida y los dejo ir”. La llamada del
olor atraía a estos coleópteros que, como kamika-
zes, sorteaban a los niños cazadores para no ser
encerrados en una lata o botella.  Tampoco se ven
grillos, ni niños con ̀ matamoscas.  

Termino diciendo que, este verano se han su-
perado con creces las expectativas a pesar de que
en la playa no hubiera duchas, y decirles a esas
cadenas de 'Tele-poyas' que nos dejen tranquilos
con nuestras 'cauná'; que la culpa no es de los Al-
caldes y Concejales, roben o no, porque somos
los ciudadanos los que ponemos y quitamos, y
aunque hayamos votado la friolera de 12 veces en
44 años. Seguro que más temprano que tarde ha-
llaremos la solución. Otra cosita:¿Estamos dis-
puestos a manifestarnos por el tema del cemen-
terio?. Vayan mis recuerdos para Juan Picazo y mi
amigo Sebastián Bernal. Besitos para tod@s.    ■

Desde La Picota

Si tropezamos es que
vamos pa’lante

M. Varo ‘Ica’

Sube y baja

Gracias en parte a su
labor junto a la de los

técnicos turísticos y por
supuesto a la del sector
hostelero de la localidad

PACO PONCE | CONCEJAL DE TURISMO

El verano sitúa a Barbate como
claro referente turístico en Cádiz

El infiltrado

■ El equipo de Gobierno ha vuelto a pedir una
reunión con la ministra de Hacienda, María Jesús
Montero, para hablar sobre el Plan de
Singularidad del municipio. Algo muy loable pero
no entendemos lo que les cuesta aprender a
nuestros políticos... Mediante cartitas,
comunicados y buenas formas nadie va a hacer
caso a Barbate, y menos aún si tenemos en
cuenta que ese Ministerio está en manos del
PSOE y aquí gobierna AxSí con el PP... Dirán que
no, pero la política es muy perra y funciona así...
lo mismo sucedería al contrario, no lo duden. Por
eso creemos e insistimos en que ya es hora de
dejarse de pamplinas y si de verdad creen en ese
plan de singularidad, movilicen al pueblo,
échense a la calle, manden autobuses a Madrid y
griten alto hasta que nos presten atención.

Hay que gritar bien alto
para que se nos escuche

+La puntilla

■ El verano lo ocupa casi todo. La gestión
municipal se centra en tratar de dar servicio a
una población que se triplica durante los
meses de julio y agosto... mucha basura,
mucho tráfico, mucha gente y mucha playa...
Pero bueno, ya está, ya pasó... ahora toca
arremangarse y centrar la mirada en el vecino
y en la vecina, dejando a un lado al turista... y
para ello necesitamos que la piscina abra sus
puertas, que la Casa de la Cultura abra sus
puertas, que el Cine Avenida abra sus puertas,
que la biblioteca abra sus puertas, que el
centro cultural y el parque Infanta Elena abra
sus puertas, amén de que aparezca algún que
otro hotel y alguna que otra promoción de
VPO... y es que el tiempo corre que se las pela.

Adiós al verano... y ahora a
trabajar en otras cosas

Él es quien coordina la
‘fundación’ Santa Marta

que a su vez ‘gestiona’ los
cementerios parroquiales de
la Diócesis de Cádiz

ANTONIO DIUFAIN | SANTA MARTA SL

La gestión del Cementerio de la
localidad deja mucho que desear

LA PLAYA CANINA MÁS CERCA.
La delegada de Bienestar Animal, Conchi
Cla, y el delegado de Turismo y Seguridad
Ciudadana, Paco Ponce; han mantenido
una reunión con Juan Carlos Teruel, respon-
sable de Medio Ambiente, Playas y Protec-
ción Animal en el Ayuntamiento de Cádiz, y
un técnico de su delegación, para buscar
asesoramiento y conocer la tramitación ne-
cesaria para habilitar una playa canina en
el litoral de Barbate.

Durante el encuentro, se ha realizado una
consulta al sistema Náyade que recoge la lo-
calización de las zonas protegidas del tipo
aguas de baño declaradas cada año por las
autoridades competentes al Ministerio de
Sanidad, comprobando que “la zona que va
desde el final del paseo marítimo al río, no
está catalogada para el baño y por tanto
cumpliría con uno de los requisitos primor-
diales exigidos por la Junta de Andalucía
para habilitar una playa canina”, ha expli-
cado la edil Conchi Cla. Esta zona cuenta
con unos 650 metros por lo que también po-
dría cumplir con otras de las exigencias de
delimitar una superficie de 40 metros con la
zona de linde del mar.     Los concejales han
podido conocer el procedimiento para reali-
zar la solicitud a la Consejería de Sanidad,
para que su estudio y cumplimiento, por lo
que van a iniciar la consulta e iniciar los trá-
mites para, si procede y es posible, habilitar
una zona canina en nuestro litoral”.
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A curarse 
en salud

Agoniza el verano, ya amenaza el
otoño con empezar a cambiar algo
nuestro cálido clima, pero todavía
resiste el verano a marcharse

pronto, a cambiar nuestros hábitos de ca-
lor y sol. Para mí hay dos momentos que
empiezan a marcar el final del verano: el
inicio del curso escolar para nuestra infan-
cia y juventud y el definitivo cambio de ho-
ra, que ya hace que anochezca casi a las 6 y
media de la tarde. En el otro lado todavía
quedan algunas ferias que dicen que es
época veraniega como la de Conil, que es
casi de las últimas de la provincia de Cádiz
(la última creo recordar la de Arcos a final
de septiembre).

A estas alturas del mes Chanquete ha
muerto por vigesimotercera vez y se nos
han caído dos lagrimones, hay aparca-
mientos en el pueblo aunque todavía tene-
mos que dar alguna vuelta para buscarlo,
la hostelería ya no necesita urgentemente
el uso y el abuso de sus trabajadores a suel-
dos y horarios que deberían revisar para
que todos salgan ganando, no solo el hos-
telero. Ya ha caído el primer chaparrón pa-
ra que todos vayamos al lavacoches de Ani-
llo a darle una pasadita, las otitis empiezan
a disminuir, pero siguen invencibles las
gastroenteritis. Ya conoces al 90% de los
viandantes y casi eres capaz de recorrer
con tu coche a las 11 de la noche la avenida
del Mar sin parar en un paso de peatones.

A estas alturas, ya te cansa la canción del
verano y ahora se ha enterado de la letra tu
padre y tu madre que la tararean torpe-
mente. No necesitas hacer cola para cenar
salvo excepciones, los coches no inundan
la barriada de Las Cunitas para cenar en El
Campero. Por la noche tienes cerca una sa-
banita fina por si refresca y han llegado a I-
pasen los cheque - libros que te apresuras
en llevar a la librería de Juan, Ruben (en
Barbate sin tilde) o Baldo. Ya aquellos de
los que te despediste, bien sean familiares
o amigos, llegaron a sus destinos y no los
volverás a ver hasta navidades, con suerte,
o en algún puente y en algunos casos hasta
el próximo verano. Antes te han recordado,
por decimoquinta vez, la suerte que tienes

de no tener que coger el coche para ir a tra-
bajar, ni aguantar atascos (aunque aquí se
coja el coche hasta para ir a por el pan) y
que vives en el paraíso, haciendo uso de
aquella frase que luce en algunas camise-
tas " yo vivo donde tú veraneas ".  Ya nues-
tras playas notan el descenso de visitantes,
es difícil compaginar vida laboral y de estu-
diante con baños de mar y sol, aunque los
más veraniegos siguen con su cita fiel a los
dominios de Poseidón y Helios hasta que el
cuerpo, la climatología y los compromisos
laborales, aguanten el frenesí de arena y
playa. Ya los kioscos tienen tachados la mi-
tad de los helados en su cartelería porque
se agotaron y no se encuentran, ni el frigo
pie, ni el frigo dedo y apenas el magnum
blanco, en los congeladores medio vacíos
donde hay más nieve que helados.

Cuando era más joven estas fechas me
provocaba sentimientos agridulces. Por un
lado la tristeza de ver como mi pandilla de
madrileños  partían tras dos meses de bata-
llas en la arena, salidas nocturnas por el
paseo, consumo de chucherías y confesio-
nes amorosas. Ya las obligaciones labora-
les hacen que vengan poco por aquí Chuli,
Chiqui, María, Marisol y Raquel que, estoy
convencido de ello, siguen llevando a Bar-
bate en su corazón. A eso se sumaba el ini-
cio del colegio o el instituto que siempre su-
pone levantarse antes y acudir a clases que
algunas veces se te hacían eternas. En el
otro lado la alegría y el momento dulce del
reencuentro de aquellos amigos y amigas
que veías menos y el comienzo de las activi-
dades deportivas en equipos donde pensa-
bas que llegarías a ser Drazen Petrovic y al
que solo te parecías en mantener la boca
abierta y soplar en los tiros libres.

Pues ya lo saben, cuando empecemos a
calcular y discutir si se adelanta o se atrasa
una hora, si dormimos más o menos, cuan-
do te tomes el café y mires por la ventana y
ya se haya hecho de noche, cuando escu-
ches el ruido arrastrando de las mochilas y
sus ruedas por la acera de tu puerta, cuan-
do empieces a guardar las mangas cortas y
el bañador te resulte una prenda poco reco-
mendada para salir a la calle, en ese mo-
mento justo sabrás que ya se fue el verano y
en un pueblo con tanto encanto como el
nuestro resultará que solo quedaremos
pues eso, los de siempre... ■

Los de siempre

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

Que sí, que el turismo es uno de los grandes
motores de la economía de nuestra zona,
sino el mayor y más importante. Que sí,
que el turismo genera empleo y riqueza y

propicia la creación de numerosas empresas liga-
das al mismo, desde establecimientos de hostelería
y restauración, hasta otras que de forma indirecta
también se benefician de la llegada de miles de vi-
sitantes… Que sí, que los comercios y negocios lo-
cales, muchos de ellos, hacen su agosto gracias a
que nuestros pueblos y sus playas y su gastronomía
forman parte del destino que se elige para pasar las
vacaciones. Somos atractivos y tenemos que apro-
vecharnos de ello, sí. Tenemos un don y no debe-
mos desperdiciarlo… Sí. 

Dicho esto, sus muertos. En primer lugar, y esto
es una opinión personal pero totalmente transferi-
ble, me toca los huevos tantísima masificación. Me
encanta ir a la playa, pero en agosto y en julio todo
me huele a crema solar y a sobaco sudado. Todo me
sabe a vueltas y vueltas con el coche recalentado
para encontrar un hueco donde aparcar, a espera
para tomarme una cerveza. Todo me sabe a infla-
ción por medio kilo de acedías y un par de gambas.
Esa nube de gente me roba algo que amo… la tran-
quilidad. Ese océano de chanclas desquicia la con-
templación del atardecer mientras se afanan en
grabarlo con el móvil y subirlo a ‘tictoc’ o a donde
mierda se suban ahora las vivencias, las superficia-
lidades que cada cual trata de vender para hacer
ver que su vida es mejor de lo que en realidad es. Os
lo juro, mis ojos verdes de tonos azulados han visto
a una muchacha sacarse doscientas fotos con el
agua por las rodillas y el brazo alzado para aparen-
tar ser más esbelta gracias a un plano picado, tal y
como mandan los cánones del influencer de todo a
cien. He visto cómo se le resbalaba el móvil. La he
visto alterarse buscándolo antes de que las olas de
un levante moderado lo entierren en las fauces de
un Neptuno hasta los cojones de que media playa
se orine en sus orillas. Y la he visto recuperar el mó-
vil, salir corriendo con la cara desencajada y casi
llorando… es decir, he visto su verdadero yo, ese
que la memoria del móvil es incapaz de capturar y
mucho menos recordar. 

He visto vomitar a las puertas del Mercadona. He
visto a grupos de jóvenes embravecidos por el alco-
hol mearse en la puerta de nuestras abuelas. He vis-
to la cantidad de basura que generan… He visto có-
mo se han construido zulos de diseño Ikea en ofer-
ta que se alquilan como apartamentos turísticos en

garajes y locales comerciales. Crecen como setas
sobre una boñiga de vaca a una media de quince
metros cuadrados por familia proveniente de
cualquier ciudad seca y sin playas.

Y aquí es donde digo en segundo lugar… Por-
que que a mí no me guste las multitudes y las ma-
sificaciones, no debería importarle a nadie. Soy
raro y algo excéntrico, con lo que sé que no debo
molestar a los demás con mis extravagancias
existenciales, así que nada más pillar las vaca-
ciones me abro paso hasta la Sierra de Ronda,
poso mi culo peludo en Benadalid y me adentro
en la tranquilidad que ofrecen sus apenas dos-
cientos habitantes. Porque entiendo que de algo
hay que vivir y el turismo es un sector vital para
nuestra economía… pero sinceramente, ya que
abrimos las puertas de nuestras casas a miles, ya
que nos dejan tantísima riqueza, reinvirtamos
esas treinta monedas con la que vendemos nues-
tras almas y nuestro sudor en mejorar las infraes-
tructuras y la dotación de servicios. Las cañerías
y alcantarillados que tenemos son para que unas
veinte mil personas defequen… y se van al carajo
cuando se abren al alivio sesenta, setenta,
ochenta, noventa o cien mil anos que miran des-
de su oscuridad la llegada de platos combinados,
atún rojo, chocos fritos con el maridaje de veinte
litros de tinto de verano y cervezas. Sin infraes-
tructuras, sin aparcamientos, sin mejores servi-
cios de limpieza y seguridad, sencillamente la es-
tamos cagando, palabra que viene al hilo de lo
que os quiero decir. 

Nuestros pueblos, nuestros maravillosos y
atrayentes municipios, no están diseñados para
acoger a tantísima gente y eso puede conllevar
acabar con la gallina de los huevos de oro… al tu-
rismo puente de plata, sí, pero al vecino y vecino
puente de puto oro… sino seremos esclavos del
estío y el delantal y la bandeja de triste aluminio.
Y sí, tampoco estaría de más regular las vivien-
das turísticas porque no es normal que haya casa
para todo el que venga en verano y no para cien-
tos de familias desfavorecidas que las necesitan
para todo el santo año y que además, qué cosas
son vecinas nuestras y durante el verano suelen
trabajar sirviendo al turista con un sueldo y un
contrato que en muchos casos mejor debatirlo en
otra ocasión. Y sí, tampoco estaría de más co-
brarle un canon a quienes vengan porque al fin y
al cabo hacen uso de nuestros servicios y de
nuestras infraestructuras que son deficientes en
agosto y en noviembre… sí esos servicios e in-
fraestructuras que pagamos nosotros con nues-
tros impuestos, incluso aquellas familias que no
encuentran casa que darle a sus hijos ni en sep-
tiembre, ni en enero. ■

Turismo

YOUNES
NACHETTsin

diazepam
ferareros@hotmail.com



Younes Nachett
BARBATE

Q ue la muerte es un negocio, un
buen negocio, es algo que a nadie
se le escapa… pero que una orga-
nización (en teoría) sin ánimo de

lucro mercantilice el descanso eterno y jue-
gue a la bolsa con el dolor que provoca el
último adiós de un ser querido, queda fue-
ra de cualquier lógica. Y en Barbate, como
ha ocurrido y ocurre en otros municipios
de la provincia, la gestión que se lleva a ca-
bo desde el Obispado de los cementerios,
sobre todo en los últimos años, ha desata-
do el malestar de cientos de familias que
han visto cómo se han incrementado los
precios (a través de sumar más comple-
mentos) y cómo se ha olvidado la función
social en pro de monetizar y obtener bene-
ficios en dicha gestión.

A comienzos del presente mes de sep-
tiembre, tras anunciarse el cierre del Ce-
menterio durante el fin de semana, más de
un centenar de vecinos se concentraban
para precisamente expresar su desconten-
to por la citada gestión que el Obispado es-
tá realizando del Camposanto. Los moti-
vos: la reciente subida de precios y el cita-
do cierre.

Tanto el alcalde de Barbate, Miguel Mo-
lina, como la primera teniente de alcalde,
Ana Moreno, mantuvieron un encuentro
con los vecinos para explicar la situación
actual y escuchar sus demandas, al tiempo
que emitía un comunicado expresando
igualmente su malestar por “la controver-
sia generado, entendiendo el descontento
de los vecinos debido al cambio en la ges-
tión del cementerio” y es que “desde que el
Obispado asumió esta responsabilidad, se

y otro de propiedad pública. Eso es debido
a que el Ayuntamiento no aceptó la cesión
gratuita propuesta por la Parroquia cuan-
do se agotó la capacidad del cementerio
asentado en suelo de la Iglesia. Y este re-
chazo se produjo, pese a la obligación legal
que tienen los ayuntamiento de posibilitar
enterramientos mediante la construcción
de cementerios, o alcanzando acuerdos
con otros municipios” para dicha presta-
ción del servicio.

Como “consecuencia de lo anterior, la
Parroquia a fin de continuar prestando un
servicio a los fieles y a la ciudadanía en ge-
neral, con la colaboración del Ayunta-
miento y su autorización, construyó a su
costa, con sus propios fondos y un présta-
mo bancario, la ampliación de dicho ce-
menterio sobre un suelo público”.

Un cementerio parroquial que “no solo
debe cumplir la normativa vigente, sino
también la normativa de la Iglesia Católica
entre la que se encuentra la Diocesana. Por
ello, como los demás cementerios parro-
quiales, aplica el Reglamento Diocesano
de Cementerios y Columbarios y las tarifas
aprobadas por la Diócesis. Por transparen-
cia, esas normas están publicadas en la
web corporativa de la Diócesis” y a disposi-
ción de los usuarios también “hay varios
ejemplares en la Parroquia y están publi-
cados en su tablón de anuncios”.

En cuanto “al carácter abusivo o injusto
de los nuevos precios, hay que destacar
que en más de una década, solo se han pro-
ducido tres subidas de precios que son en
enero de 2013; en enero de 2015; y la última
en enero de 2023, aplicándose en Barbate
esta última tarifa en el mes de junio de ese
año. En este tiempo, han subido un por-
centaje muy superior los impuestos, la ga-
solina, el gas, la electricidad, los materia-
les de construcción, los costes laborales,
etc. A modo de ejemplo, hay que señalar
que el Salario Mínimo Interprofesional es-
taba fijado en el año 2013 en la cantidad de
645,30 euros al mes y en 2024 es de 1.134 eu-
ros al mes, lo que conlleva también una su-
bida importante en las cotizaciones socia-
les”.

Por tanto, señala la Parroquia, “la revi-
sión de precios de enero de 2023 no persi-
guió un lucro para las parroquias, sino
equilibrar los costes con los ingresos para
la viabilidad económica de los cemente-
rios. Además, con estas tarifas se evita la
desigualdad entre los fieles y ciudadanos
en los servicios funerarios de las parro-
quias”.

Por otro lado, desde agosto de 2023 “la
Parroquia de San Paulino y la Diócesis de
Cádiz y Ceuta han acudido, juntas y repre-
sentadas por técnicos, a distintas reunio-

La muertetenía un precio
pero ahora es más cara 

trata de conciliar los intereses de ambas
partes, se ha considerado adecuado en la
reunión mantenida, que contenga alguna
fórmula -aún por determinar- que venga a
compensar los derechos de los que habrá
de desprenderse la Parroquia y el Obispa-
do, para dar respuesta adecuada a esa tras-
lación de la titularidad única de dicha acti-
vidad en el Ayuntamiento”, ha señalado el
Obispado.

Por su parte, desde el Ayuntamiento in-
dicó que “estudiaremos y valoraremos este
convenio para que el funcionamiento de
nuestro Camposanto sea lo más acorde po-
sible a las necesidades de nuestros vecinos
y usuarios”, al tiempo que se puso de “ma-
nifiesto la necesidad de que el Camposan-
to pueda permanecer abierto todos los fi-
nes de semana, como venía haciéndose
hasta ahora, y que así se ha confirmado”.

La versión de la Diócesis y la Parroquia
Al mismo tiempo, y “ante la alarma social
que se está creando entre los fieles y la ciu-
dadanía por la gestión del cementerio pa-
rroquial”, Antonio Pablo Jiménez, párroco
y administradores de la Parroquia de San
Paulino de Barbate, lanzó un comunicado
en el que señala que “pese a las manifesta-
ciones realizadas por el Ayuntamiento, no
es cierto que el Obispado esté gestionando
el Cementerio Parroquial”, y es que “como
ya manifesté” en anteriores comunicados,
“la Parroquia de San Paulino desde el Siglo
XX lo administra directamente con sus
propios medios materiales y personales,
sin que se haya producido ningún cambio
en la titularidad”.

Es un Cementerio que “se asiente en par-
te sobre un terreno propiedad de la Iglesia

han registrado incrementos en los precios
y otros inconvenientes que no existían ba-
jo la anterior gestión parroquial”.

Ante esta situación, el Ayuntamiento
programó una reunión con el Obispado
con el objetivo de encontrar una solución
que satisfaga a los vecinos y usuarios. Du-
rante ese encuentro se propondría que la
gestión del Cementerio vuelva “a su ante-
rior estado o que sea transferida al Ayunta-
miento, con el fin de garantizar un servicio
más eficiente y tarifas justas para todos los
usuarios” y en “caso de no llegar a un
acuerdo en la reunión prevista”, se tomarí-
an “las medidas legales pertinentes y no
descarta convocar a la ciudadanía para
una nueva protesta”.

Reunión que tuvo lugar días después y a
la que asistieron también el segundo te-
niente de alcalde, Juan Miguel Muñoz, la
delegada de Patrimonio, Ana Valencia, y
personal jurídico del Ayuntamiento, así
como representantes de la Parroquia de
San Paulino  y del Obispado, con el objeti-
vo de “consensuar una solución en la que
poder dar respuesta a la situación del Ce-
menterio”.

Las entidades reunidas, “con ánimo de
conciliar los intereses de las partes y, sobre
todo, de dar cumplida respuesta a los inte-
reses de la feligresía y ciudadanía de Bar-
bate, han considerado adecuado plantear
con carácter inmediato una propuesta de
acuerdo que haga descansar, en adelante,
la titularidad y gestión del cementerio en el
Ayuntamiento, a partir del 1 de enero de
2025”.

Dicha propuesta de acuerdo, “en la me-
dida que se trata de un instrumento que

‘‘
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Polémica con el Cementerio

Que la muerte
es un negocio,
un buen
negocio, es
algo que a
nadie se le
escapa… pero
que una
organización
(en teoría) sin
ánimo de
lucro
mercantilice el
descanso
eterno y
juegue a la
bolsa con el
dolor que
provoca el
último adiós
de un ser
querido,
queda fuera
de cualquier
lógica
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parroquia dispuesta a realizar esa labor.
Pero claro, se lió, incluso había audios de
miembros del equipo de Gobierno indigna-
dos y amenazando con movilizar al pue-
blo, con lo que dieron marcha atrás”.

Luego está el tema de la normativa que
se publicó en el Tablón de Anuncios en la
que entre otras cuestiones prohibía la en-
trada de perros, cuando la ley señala lo
contrario. Una normativa que provocó el
enfado de fieles y ciudadanos de tal mane-
ra que una persona lo arrancó y lo rompió…
aunque lo destacable es que “ese anuncio
estaba firmado por Antonio Diufaín Mora,
cuyo ego es demasiado grande como para
cuidarse de no aparecer”, y viene a demos-
trar quién está detrás de la gestión del Cam-
posanto. De hecho, “si te fijas en los comu-
nicados del nuevo párroco, dice que no ha
habido ningún cambio y que él sigue sien-
do el administrador… o blanco, o negro…
los dos no pueden ser”.

Cuando señala que el cementerio se am-
plió “con medios propios, se le olvida decir
que esos medios propios provienen de la
gente que fallecía y compraba nichos, y se
le daba facilidad de pagos por aquellos
años. Ahora ya no se pueden fraccionar
esos pagos”.

El problema es que “el obispo presentó
su dimisión el 30 de junio. Y claro ellos que-
rían vender toda la parte nueva del cemen-
terio en este tiempo, liquidar el cementerio
por dos o tres millones de euros. Así que se
pusieron a vender nichos de forma antici-
pada y no como se venía haciendo, es decir,
cuando alguien fallecía para que no faltase
espacio. Cuando el Ayuntamiento se ente-
ró, le envió un comunicado recordando
que solo podían vender nichos en el mo-
mento del entierro, algo que no les cayó
bien porque solo les dio tiempo a vender
tres nichos, con lo que tras ese comunicado
se negaron a vender nichos para que la
gente se echara encima del gobierno local.
Dijeron que el Ayuntamiento les había pro-
hibido vender nichos, algo incierto pero
que tenía el objetivo de presionar al alcal-
de. Hasta ahí llega la forma de actuar de es-
ta gente. Una actitud mercantilista y nada
social”.

En opinión de esta fuente, que es “pro-
fundamente cristiana”, esta forma de ac-
tuar “está alejada de los valores que pro-
mueve nuestra religión y de la función so-
cial que se supone debe ofrecer a sus fieles
y al conjunto de la ciudadanía”, por lo que
espera “que rectifiquen y recuerden a quie-
nes se deben”.

nes con el Ayuntamiento” en las que “se
les ha ofrecido la transmisión de la propie-
dad de la parte del cementerio que está en
suelo de la Iglesia y la subrogación en la ti-
tularidad del Cementerio, con todos sus
elementos, a cambio de una compensa-
ción (que percibiría únicamente la Parro-
quia de San Paulino) por el coste tan eleva-
do que tuvo que soportar en solitario por la
ampliación del mismo. Este ofrecimiento
fue rechazado, limitándose, el Ayunta-
miento, a exigir a la Parroquia que volviera
a aplicar los precios anteriores a 2023” para
comunicar tras el encuentro que “remitirí-
an un borrador que se discutiría en una
mesa de trabajo”.

El 20 de diciembre de 2023 “se le comuni-
có a la Parroquia la prohibición de venta
anticipada de nichos en un escrito sin ma-
yor aclaración sobre qué debía entenderse
como tal. La Parroquia y la Diócesis han
presentado distintos escritos sin haber ob-
tenido respuesta a sus planteamientos o
peticiones, ni tampoco hemos recibido res-
puesta a la petición de una copia de los do-
cumentos y antecedentes sobre el cemen-
terio parroquial, y que son necesarios para
la elaboración de un borrador de conve-
nio”.

El 26 de agosto de 2024 “se recibió una
comunicación que aclaraba parcialmente
la anterior comunicación ante un caso par-
ticular, respondiendo al último de los es-
critos presentado el 26 de julio de 2024”.

La Parroquia señala que “por motivos
organizativos ha mantenido cerrada la vi-
sita al cementerio parroquial el sábado 31
de agosto y el domingo 1 de septiembre,
tras años de apertura ininterrumpida. Pese
a las explicaciones dadas a los miembros
del gobierno municipal, y la solicitud de
un plazo de una semana, se alentó una
concentración el sábado 31 de agosto ante
el cementerio, que ha tenido como conse-
cuencia la realización de actos vandálicos
en el muro exterior del mismo”.

El escrito concluye diciendo que “ni la
Parroquia, ni la Diócesis, desean la con-
frontación, pero no pueden permanecer
calladas frente a las manifestaciones que
se están realizando en los medios de comu-
nicación y que no responden a la verdad”

Los entresijos detrás de la polémica
Esa es la versión de la Parroquia y de la pro-
pia Diócesis… Así que ya sabemos lo que
opina el Ayuntamiento y lo que opinan los
gestores… pero también hemos querido
hablar con una fuente de total confianza

Cuando
Antonio
Diufaín Mora
deja de ser
Ecónomo
Diocesano,
“por su opaca
gestión y tras
una orden
remitida
desde Roma
para que fuese
apartado”,  el
“obispo,
Rafael
Zornoza Boy,
le crea la
Fundación
Santa Marta
para que
gestionase
todos los
cementerios”
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que conoce a la perfección los entresijos
que se esconden tras esta polémica. 

Cuando Antonio Diufaín Mora deja de
ser Ecónomo Diocesano, “por su opaca
gestión y tras una orden remitida desde Ro-
ma para que fuese apartado”, y Carmen Lo-
bato toma su relevo, el por entonces obis-
po, Rafael Zornoza Boy, le crea una Funda-
ción “que se llama Santa Marta con el obje-
tivo de que gestionase todos los cemente-
rios parroquiales” y “desde entonces ha
ido a saco a por todos los cementerios, que-
dándose en primer lugar el de Benalup a
través de la misma estrategia que está lle-
vando a cabo en Barbate, es decir, dejar a la
parroquia sin recursos… no tenían ni para
pagar la luz y el agua porque se suponía
que le iban a dar una asignación que nun-
ca llegó”.

Después “fueron a por de de Vejer. Apro-
vecharon un cambio de cura para quedar-
se con el cementerio y también con las ca-
pellanías, algo que es ilegal porque estas
últimas pertenecen a la parroquia. Las ca-
pellanías son unas figuras, muy usadas en
otros tiempos, que consisten en que cuan-
do una persona acaudalada fallece sin he-
rederos, dejando sus bienes a la Iglesia pe-
ro con la condición de que cada cierto tiem-
po se le realice una misa a su nombre de
forma perpetua. Y claro, debe recaer en la
parroquia. Por ejemplo, las placas solares
que vemos cuando salimos de Vejer en di-
rección Cádiz forman parte de una Capella-
nía cuyo alquiler ahora cobra el Obispado
directamente y no la Parroquia”.  

También lo intentaron “con Conil, tras la
salida de un párroco díscolo y la entrada
del actual, que pensaban que firmaría la
cesión pero que resultó que se negó y ahora
incluso me dicen que debido a la presión
necesita ayuda psicológica por el acoso
que está sufriendo”.

Y cuando vinieron a por el de Barbate, en
la Parroquia de San Paulino estaba el padre
José María Quintana, quien viendo lo ocu-
rrido en Benalup, se negó a entregar la ges-
tión del Cementerio que, recuerdo, es pa-
rroquial y no le podían obligar a cederla. Su
lema es que los párrocos van y vienen, y él
no era nadie para quitarle nada al pueblo.
Eso sí, recibió presiones de todo tipo pero
no cedió, así que esperaron a que se jubila-
se, algo que ocurrió hace unos dos años. Su
lugar lo ocupo el famoso Antonio Pablo,
quien ya venía con la lección aprendida y
nada más entrar pues le firmó un poder a
Antonio Diufaín, otorgándole el poder ab-
soluto del cementerio de Barbate”.

A esta fuente, conocedora insistimos de
las entrañas de lo que ocurre con los ce-
menterios, lo que más le indigna precisa-
mente es el comunicado que emite Antonio
Pablo desde la Parroquia de San Paulino,
un comunicado “lleno de mentiras y de
medias verdades, y que podría refutar pun-
to por punto”. 

Cuando dicen que “no han subido los
precios, claro, han subido los porcentajes
que ellos dicen, pero es que las medias ver-
dades son las peores mentiras. Lo que han
subido son los conceptos. Por ejemplo, an-
tes para un traslado se pagaba por tres con-
ceptos y ahora se pagan seis conceptos. Un
trasladado costada poco más de trescien-
tos euros y ahora sale por setecientos eu-
ros. Le han sumado más conceptos con su
consiguiente coste para el usuario”. 

También, siempre esa fuente, fueron a
por los trabajadores que se posicionaron
en contra de la nueva forma de gestionar,
alejada de su función social. Trabajadores
que “sufren un acoso permanente…”.

Sobre el cierre de los fines de semana es
que para la apertura de esos días había un
hombre jubilado que no llegaba a fin de
mes y al que se le hizo en su día el favor pa-
ra que obtuviera una pequeña gratifica-
ción a cambio… pero llegó una inspección
de trabajo que “ellos pensaron que era por
esa persona, con lo que aprovecharon para
echarlo junto a la limpiadora. De un día pa-
ra otro, solo le pidieron la llave sin darle ex-
plicaciones aunque ya llevaba cinco años
allí. Y con la excusa de que no habían en-
contrado a nadie, aunque había gente en la
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Younes Nachett
BARBATEsta semana hemos mantenido
una charla con la primera teniente de Al-
calde, delegada municipal de Fomento y
Emplo, así como diputada provincial de
Participación Ciudadana, Cooperación
Internacional y Consumo, Ana Moreno,
quien a su vez ostenta la presidencia del
Partido Popular en Barbate… Vamos al
lío…

En primer lugar… ¿Fomento y Em-
pleo?

Pues vamos allá… 450.000 euros para
43 vecinos y vecinas…

¿En qué sentido?
Es un plan de empleo cuya solicitud

presentamos este mismo viernes para la
contratación de 43 personas para seis
meses en dos fases que sumarán doce
meses. Es un plan de empleo que ejecu-
tará la Junta a partir de mediados de oc-
tubre una vez que tenga la solicitud. He
solicitado dos de seis meses para 43 per-
sonas en cada ocasión con el objetivo de
cubrir la temporalidad del Ayuntamien-
to de la localidad… Trabajarían en los
edificios públicos, en las calles y en Vías
y Obras, servicio que es importantísimo
que tenga personal suficiente para reali-
zar sus labores como adecentar calles,
aceras y mantenimiento de edificios pú-
blicos.

¿Alcanzará al verano que viene?
Sí, esa es la idea.
Es que uno de los problemas que he-

mos detectado durante este verano es
que sí, cada año nos visitan más turistas,
pero da la impresión que falta personal
para cubrir los servicios…

Efectivamente. Todos los municipios
turísticos se encuentran con el mismo
problema, y no es otro que la dificultad
de mantener los servicios públicos en
condiciones cuando la población se tri-
plica. Y en Barbate esa dificultad es do-
ble. Es evidente que hay que buscar una
solución porque el Ayuntamiento ya se
gasta gran parte de su presupuesto a dar
esos servicios, y desde Empleo y Fomen-
to hemos solicitado este plan de empleo
que se uno a otros que también se están
tramitando para cubrir todas esas nece-
sidades, desde peones a per-
sonal técnico… es necesa-
rio aliviar la carga salarial
del Consistorio.

¿La carga salarial es alta?
Enorme. El 80 por ciento

se va en esa carga salarial, en el pago de
las nóminas de los trabajadores del
Ayuntamiento.

otra. No se trata de confiar o no. Se trata
de trabajar, de llamar a las puertas y se
trata de gestionar. Además, cuento con
el apoyo de la Junta de Andalucía y de la
Diputación para lograrlo. Esos son mis
dos bastiones porque a la vista está que
del Gobierno Central poco podemos es-
perar. Llevamos meses pidiendo una
reunión con la ministra de Hacienda y no
nos atiende. Yo tengo claro quién quiere
ayudar y quién no quiere echar una ma-
no a Barbate.

¿Influye el color político? Es decir, se
hace política con este tipo de problemá-
tica en plan como en Barbate no gobier-
no, pues no le ayudo…

No sabría que decirte…
¿Cuál es tu impresión?
Yo no tengo fe en que el Gobierno Cen-

tral y el Ministerio de Hacienda nos con-
cedan la Singularidad. Tal y como está
ahora mismo, no tengo fe en ello. Veo
mucho hermetismo por su parte y por-
que quienes hoy están aquí en la oposi-
ción, que se supone que están en política
para ayudar al pueblo, son incapaces de
llamar a sus puertas y presionar a los su-
yos, a los de su partido, para que se
atienda una petición justa del conjunto
de la localidad, pues eso me indica que
quizás no estén en política por el bien de
su pueblo, sino por el bien de unas si-
glas. En mi caso, cuando estaba en la
oposición, y eso es fácil de constatar, he
presionado y he hablado con mi partido,
el PP, para cualquier cuestión que fuese
positiva para Barbate. Ellos deberían ha-
cer lo mismo y en lugar de hablar y ha-
blar para quedar bien con todo el mun-
do, deberían dejar a un lado sus siglas y
ponerse el traje de vecino de Barbate. Y
es que no es normal que no presionen a
una ministra que va a Rota y decline visi-
tar nuestro pueblo. Luego nos dice que
en agosto imposible porque está de vaca-
ciones. Llega septiembre y más de lo
mismo… En mi opinión creo que si el
PSOE dependiera de algún voto de Bar-
bate, nos atendería seguro. Pero bueno,
ellos sabrán lo que hacen… No todo con-
siste en hacer campaña durante cuatro
años solo con el objetivo de alcanzar la
Alcaldía aún a costa de los barbateños y
las barbateñas. 

Sobre el plan de Singularidad, da la
impresión que a las buenas no se va a
conseguir…

Correcto.
¿Cuánto tenemos que esperar para

que den al pueblo lo que se le debe por
pura lógica y justicia?

Son intenciones políticas. Si el político

“Me levanto y me acuesto
pensando en solucionar la deuda”

que ya hemos hecho mucho y se ha nego-
ciado, pero que aún queda para darle
una buena solución. Espero y en ello tra-
bajo, que de aquí a final de años poda-
mos tener una muy buena noticia. 

¿En qué sentido?
A quitar el lastre de la parte que nos

queda aún por negociar de la deuda. Ha-
blamos de los doce millones de euros
que se quedaron fuera del Fondo de Or-
denación al que el Ayuntamiento se aco-
gió hace unos años. Existe un inaplaza-
ble de cerca de tres millones de euros y
me estoy centrando en buscar la fórmula
para pagarlo y así gestionar y renegociar
el resto. Si lo consigo, Barbate ingresará
sus cinco millones de euros que le co-
rresponden de la Participación en los In-
gresos del Estado, la famosa PIE que lle-
va décadas retenida. Con ese dinero, to-
do cambia porque contaremos con un

presupuesto capaz de
dedicar más parti-

das al arreglo de
calles, aceras,

etc.
¿Confía

en lograr-
lo?

No
nos

que-
da

¿Con los trabajadores que hay a día de
hoy en el Ayuntamiento no se pueden
llevar a cabo esos servicios?

Ahora mismo no se puede. Sobre todo
los temporales que deberían ser de es-
tructura porque todos los años hay vera-
no, Semana Santa, ferias… Pero nunca
se ha previsto que esos trabajadores tem-
porales formen parte de la estructura,
pues cuesta bastante cubrir los servicios
y mejorarlos. Y quiero hacer un inciso,
contamos con una alta tasa de absentis-
mo y bajas laborales por distintas cau-
sas. Hablamos de un ocho por ciento de
bajas en el Ayuntamiento, algo que en
cualquier empresa, pública o próvida, es
totalmente inviable y es una ruina. 

Por otro lado, los datos referentes al
empleo han mejorado y mucho en los úl-
timos años… y ahora la localidad cuenta
con poco más de dos mil desempleados,
una cifra casi impensable hace unos
años… 

Sí. Cuando entramos a gobernar, vien-
do la curva del desempleo, vemos que en
junio de 2024 había menos desempleo
que en agosto de 2023… y eso que agos-
to es el mes más fuerte para el empleo…
es decir, la curva ya en junio nos marca-
ba una tendencia muy positiva, con lo
que hablamos de una gran noticia. 

En cuanto a Fomento, ¿puede el
Ayuntamiento acogerse a subvencio-
nes?

Siempre y cuando sean programas
especiales, sí. En el resto, no por-
que no estamos al corriente de
la Seguridad Social y Ha-
cienda. Ni a nivel nomina-
tivo, ni por concurrencia
competitiva podemos
acogernos a ese tipo de
subvenciones.

Eso supone un
enorme lastre,
¿no?

Es un lastre
que viene da-
do porque
el Ayun-
ta-

miento

lleva casi cuarenta años
sin pagar la Seguridad Social.

Por eso siempre digo que me le-
vanto y me acuesto pensando en
la deuda… una deuda con la

‘‘
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Entrevista Ana Moreno, primera teniente de Alcalde

No se trata de
confiar o no.
Se trata de
trabajar, de
llamar a las
puertas y se
trata de
gestionar.
Además,
cuento con el
apoyo de la
Junta de
Andalucía y de
la Diputación
para lograrlo.
Esos son mis
dos bastiones
porque a la
vista está que
del Gobierno
Central poco
podemos
esperar
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en serio. Y no pueden hacer más por la la-
cra que tenemos. La lacra de la deuda
que nos tiene ahogados. Y son muchas
cosas las que aún tienen que hacer.

¿Por ejemplo las viviendas?
Sí. El tema de las viviendas, que son

fundamentales, se está retrasando por-
que lo que era un proyecto de tres millo-
nes y medio de euros, cuando vamos a la
zona nos damos cuenta que tenemos que
contar con una acogida de agua, de luz y
tenemos que adecentar también las ba-
rriadas colindantes porque también son
vecinos y vecinas de nuestro pueblo y se
merecen vivir en una urbanización igual
de adecentada que la que se construya
nueva… entonces, el proyecto ya va por
cinco millones de euros. Y de ahí su retra-
so. Se está mejorando el proyecto, con un
carril bici, con la mejora de esa circunva-
lación por la que no pasa ningún camión
porque tiene una curva muy complica-
da… es decir, ya que vamos a hacer un
gran proyecto, vamos a hacerlo lo mejor
posible y a hacerlo bien. Tengo el proyec-
to aprobado y podría ir allí y colocar una
valla como hizo el PSOE en el Zapal con
el Centro de Salud. Pero yo no quiero va-
llas, quiero ladrillos y hacerlo en condi-
ciones. 

¿El proyecto no está metido en un ca-
jón?

No, no, claro que no. Al contrario, el
problema es que lo estamos ampliando…

¿Entrará en esta legislatura?
Hombre, yo espero que sí, aunque sea

a través de varias fases que es lo que pre-
tendo. Quiero que la obra se realice a tra-
vés de distintas fases y que en esta legis-
latura veamos al menos el inicio de la pri-
mera fase.

¿El Centro de Salud?
Aquí tenemos un problema que voy a

tratar a finales de mes con la delegada te-
rritorial. Ya se aprobaron 300.000 euros
para la redacción del proyecto y ahora te-
nemos que incluir las obras en el Presu-
puesto de la Junta. Y volvemos a lo mis-
mo, ahora se está llevando a cabo una
importante obra de mejora en la Casa del
Mar porque hasta que se construya el
nuevo Centro de Salud tenemos la obli-
gación de dotar al que tenemos de más
medios, más recursos y adecentarlo. La
idea es que entre en el presupuesto al
menos una parte de la inversión para el
año próximo o el siguiente…

¿Dónde iría? 
En el Zapal. Ya se le cedió el terreno a la

que está arriba quiere, Barbate ya lo ten-
dría porque está más que justificado.

Puede que el documento de Singulari-
dad esté mejor o peor hecho, que lo que
se pida es poco o es mucho… pero lo que
está claro es que la discriminación histó-
rica que ha sufrido, y sufre Barbate, es
una realidad desde hace más de treinta
años. Dudo que ningún partido pueda
negar esa discriminación y maltrato ha-
cia el pueblo… ahora bien, ¿Ana Moreno
y el PP piensa en movilizar a la ciudada-
nía una vez que comprobéis que por las
buenas no se va a lograr?

No nos quedará otro remedio que ha-
cerlo. Nos vamos a tener que movilizar.
Al final, aunque sea triste, pienso que la
única manera para que se escuche la voz
y las quejas y las demandas de Barbate
es echándonos a la calle… el que no llora
no mama. Ahora estamos intentándolo
por las buenas, dando los pasos precep-
tivos… llevamos preguntar parlamenta-
rias que son devueltas como si con ellos
no fuera la historia. Encima nos dicen
que se están portando bien… es de locos.
Ellos saben que Barbate lleva años reali-
zando un enorme sacrificio en pro de la
Defensa Nacional sin recibir nada a cam-
bio. Saben que ahora se está realizando
un enorme trabajo para que las cuentas
estén en orden, sin que nos lo faciliten.

A nadie se le escapa que gestionar el
Ayuntamiento de Barbate no es tarea fá-

Para lograr el
Plan de
Singularidad
nos vamos a
tener que
movilizar. Al
final, aunque
sea triste,
pienso que la
única manera
para que se
escuche la voz
y las quejas y
las demandas
de Barbate es
echándonos a
la calle… el
que no llora
no mama

‘‘
Barbate |

cil… su situación económica es, por así
decirlo, algo caótica… Usted lleva poco
más de un año en el gobierno, ¿cómo lo
llevas?

Mira, lo llevo bien y centrándome más
en la gestión que en otros aspectos. En
este año que llevo he logrado más de tres
millones de euros en subvenciones que
han llegado a Barbate. Este primer año
ha sido de organización de las áreas, de
asentarnos en el Gobierno porque aun-
que estuvimos en la oposición, esa labor
no tiene nada que ver con la gobernar.
Nos hemos tenido que hacer con el ayun-
tamiento, con la gente, al tiempo que no
puedes dejar de gestionar y llevar el día a
día. Ahora todo lo que hemos sembrado
pues comenzará a dar sus frutos. Unos
frutos basados en nuestro programa, el
cual lo llevo entre ceja y ceja. Eso sí, la re-
alidad es la que es… las subvenciones del
plan Marcha de la Diputación se han des-
tinado casi en su totalidad al área de De-
portes porque era una prioridad. Es de-
cir, aunque no lleve Deportes, el PP
apuesta por el deporte y por unas instala-
ciones dignas. No es de justicia el estado
de las mismas, del Polideportivo, del
Campo de Fútbol… es de justicia que los
clubes de balonmano, como el resto,
cuenten con unas instalaciones dignas.
Y es que aunque yo tenga mi hoja de ruta,
no puedo dejar de atender cuestiones
que surjan en el camino aunque no sean

áreas que estén gestionadas por el PP.
Claro, fomento y empleo son áreas

transversales, que conectan con el resto
de delegaciones municipales…

Está claro. Los más de tres millones y
medio que hemos logrado en subvencio-
nes se destinan a todas las delegaciones
y todas las áreas. Lo importante es gestio-
nar ese dinero y lograrlo.

¿Qué le contesta al PSOE cuando habla
de que la Diputación ha destinado cero
euros a Barbate?

Pues mira, en el Debate de la Ciudad
les enseñaré, una por una, todas y cada
una de las partidas que se han destinado
ya. Lo importante es que la gente sepa la
verdad, no estoy aquí para hacer políti-
ca, de eso que se encargue el PSOE que
desde que tengo uso de razón lo único
que ha hecho por Barbate, ya sea desde
el Ayuntamiento, ya sea desde la Diputa-
ción o la Junta cuando gobernaban, o ya
sea desde el Gobierno Central, es destro-
zarlo y discriminarlo. Ellos lo saben, el
pueblo lo sabe y evidentemente yo tam-
bién lo sé. Si ellos quieren seguir min-
tiendo, lo dicho, allá ellos.

¿Cuando hablas con los compañeros y
compañeras de su partido que están en
la Diputación y en la Junta, nota que sí
están por la labor de ayudar a Barbate o
tiene usted que ejercer presión para que
no se olviden de su pueblo?

Al cien por cien. Y lo digo totalmente
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(Viene de la página anterior...)

¿Dónde iría? 
En el Zapal. Ya se le cedió el terreno a

la Junta con lo que urbanísticamente es
viable ya.

El Centro de Mayores…
También estamos en ello. Se ha elabo-

rado un proyecto que ya se ha reenviado
a la Junta para que se nos conceda una
subvención de unos tres millones de eu-
ros y está pendiente de aprobación. Y es
que como te he comentado, en este año
se han gestionado innumerables proyec-
tos que irán saliendo pero no puedo dar
plazos porque, lamentablemente, todo
va muy lento en las administraciones y

cuenta porque ya me gustaría ver a más
de uno aquí, e incluso más de uno que ya
estuvo aquí que se dedicó más a buscar-
se un hueco en política que en echarle
horas al pueblo.

¿Qué opina de la oposición que realiza
el PSOE?

Es una oposición dañina y trata a la
gente, y al pueblo, como ignorantes y eso
es lo peor. Se sienten por encima del pue-
blo pero allá ellos. Y además, se parece
mucho a lo que hace Pedro Sánchez en el
Gobierno de España en el sentido que
sus líderes aquí solo buscan acceder y
mantenerse en el poder para vivir de la
política, sea como sea, sin importarle
pactar con el diablo si eso les da votos,
aunque sea mintiendo a los ciudadanos
prometiéndoles lo imposible, aunque
sea usando otras administraciones para
obtener un sueldo público que pagamos
todos y así poder hacer oposición en Bar-
bate, aunque sea vendiendo a su propio
pueblo con tal de que sus siglas se pue-
dan ver beneficiadas y así sus líderes lo-
cales y provinciales sigan llenándose los
bolsillos sin trabajar en otra cosa que no
sea la política.

¿Era necesaria la entrada del PP al
equipo de Gobierno junto a AxSí?

Era y es fundamental. En mi opinión lo
es y creo que la gente de Barbate ya se ha
dado cuenta o se dará cuenta de ello,
porque era necesario centrarse más en la
gestión y en traer dinero para el pueblo.
Lo poco o lo mucho que entra lo está tra-
yendo el PP… no lo trae el PSOE, que lo
único que hace es poner trabas y pensar
en buscarse la vida dentro de la política.
Y todavía no se está viendo todo lo que
estamos haciendo, pero se verá… lo tris-
te es que es todo muy lento y desesperan-
te. Pero esta legislatura marcará un an-
tes y un después para el pueblo, y lo será
gracias a la gestión del PP. Eso sí, sé que
aplicar el programa al completo será im-
posible pero se verá el cambio y cuando
esté ya lo venderemos. Ahora solo quere-
mos gestionar como sabemos. 

En estos tres años lo veremos…
Sí, se tiene que ver y a nivel de estruc-

tura del Ayuntamiento, también se verá.

ese dinero…
Y lo peor es que sé lo que estamos ha-

ciendo, que es pagando esa subvención
porque evidentemente nos la han recla-
mado ya que no se hizo el proyecto. Eso
sí lo sé, que lo estamos devolviendo…

¿Se usó para pagar nóminas?
Eso es lo que se dice pero no lo puedo

confirmar, aunque más temprano que
tarde se sabrá…

Al hilo, ¿cómo van las auditorías en
Innobar y en el Ayuntamiento?

La de Innobar ya se ha hecho y la del
Ayuntamiento estoy esperando a tener
dinero para realizarla.

¿Y qué ha ocurrido con Innobar?
Tenemos que reunirnos, convocar el

consejo y el gerente nos expondrá los re-
sultados.

¿Habrá sorpresas?
No lo sé pero estoy deseando conocer

los resultados.
¿Está usted con fuerza?
Por supuesto y además no me queda

otra. No es una tarea fácil, pero llevaba
muchos años en la oposición y sé que no
iba a ser una tarea sencilla. Pero bueno,
hay que ordenar, hay que gestionar, hay
que vender…

¿Este año te has dedicado más a ges-
tionar que a vender?

Claro, es que si no gestiono qué voy a
vender… Hay que vender cuando consi-
ga las cosas. Puedo tener muchas ideas,
puedo tener mi hoja de ruta, pero hasta
que no lo consiga Ana Moreno no va a
vender nada. Pero estoy en la ruta y esta-
mos en el buen camino mal que le pese a
algunos.

¿Qué contesta cuando dicen que los
concejales, que los miembros del equipo
de Gobierno, no trabajan?

¿Qué yo no trabajo? Yo sé lo que yo tra-
bajo y lo que trabajan mis concejales y,
sinceramente, no te puedes hacer una
idea del esfuerzo a todos los niveles que
estamos realizando, tanto desde un as-
pecto familiar como en el lado profesio-
nal. Aún así, yo sabía a lo que venía y no
me voy a quejar de las horas que echo y
del sacrificio que estoy llevando a cabo…
Aún así, esas críticas ni las tengo en

no todo depende de una.
¿La potencia eléctrica?
No tenemos potencia eléctrica… de-

pende del Ministerio que es quien se en-
cargaría de construir una subestación,
pero todo el mundo sabe que en su día,
bajo el gobierno del PSOE en Barbate, se
concedió una subvención de un millón y
doscientos mil de euros para que se hi-
ciera en el Polígono…

¿Dónde está ese dinero?
No lo sé… habrá que preguntar, pedir-

lo y que se depuren las responsabilida-
des oportunas.

Claro, es difícil entender para el ciuda-
dano que se pierda más de un millón de
euros y que nadie sepa dónde fue a parar

‘‘
Barbate |

Entrevista Ana Moreno, primera teniente de Alcalde

El PSOE
realiza una
oposición
dañina y trata
a la gente, y al
pueblo, como
ignorantes y
eso es lo peor.
Se sienten por
encima del
pueblo pero
allá ellos. Y
además, se
parece mucho
a lo que hace
Pedro
Sánchez en el
Gobierno de
España en el
sentido que
sus líderes
aquí solo
buscan
acceder y
mantenerse
en el poder
para vivir de la
política, sea
como sea
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A caba el verano y los datos cons-
tatan el crecimiento del sector
turístico en la localidad. Así, el
municipio de Barbate se sitúa a

la cabeza en pernoctaciones en aparta-
mentos turísticos y campings, según los
datos aportados por el Instituto de Esta-
dística y Cartografía de Andalucía sobre
apartamentos turísticos (IECA).

Teniendo en cuenta las pernoctacio-
nes, la provincia de Cádiz ha sido en julio
la tercera a nivel andaluz, sólo superada
por Málaga (632.790) y Almería
(202.002), mientras si se considera el nú-
mero de viajeros, se coloca como cuarta
por debajo de las dos provincias anterio-
res además de Sevilla.

Por puntos turísticos, la ciudad de Cá-
diz es la primera de la provincia en apa-
recer entre los primeros puestos del ran-
king andaluz, en concreto en la posición
octava con 8.630 viajeros y 25.726 per-
noctaciones en este tipo de alojamien-
tos. Le sigue Barbate con 6.895 turistas,
que llegaron a realizar en julio un total
de 28.983 noches en los apartamentos tu-
rísticos de esta localidad.

En esta línea, Barbate se sitúa tercero
en el ranking andaluz de campings, con
19.781 viajeros y 54.940 pernoctaciones.
La provincia de Cádiz lideró en julio de
2024 las pernoctaciones en campings an-
daluces, con 302.333 entre los 84.545 via-
jeros que eligieron esta modalidad de
alojamiento. Conil fue el municipio an-
daluz que más estancias obtuvo, seguido
de Tarifa y Barbate, ocupando los tres
primeros puestos municipios de la pro-
vincia gaditana.

Por puntos turísticos, el municipio de
Conil obtuvo en julio 107.675 pernocta-
ciones, liderando este segmento a nivel

y la dedicación de nuestros hosteleros,
empresarios, comerciantes y trabajado-
res, han sido fundamentales para alcan-
zar estos resultados, ofreciendo a los vi-
sitantes una experiencia de calidad y, so-
bre todo, una cálida acogida”.

Este verano, Barbate ha registrado
una gran afluencia de turistas, lo que se
ha traducido en elevados niveles de ocu-
pación en establecimientos hoteleros y
un notable aumento en el consumo en
locales de hostelería y comercios loca-
les, con el consiguiente beneficio para la
economía local y para el empleo. “Esta-
mos viviendo un verano muy bueno,
donde se ha notado la implicación de to-
dos”, ha añadido el edil.

En palabras de Ponce, “este verano he-
mos demostrado que cuando todos tra-
bajamos juntos, los resultados son posi-
tivos. Nuestra ciudad se posiciona como
un referente turístico y eso se lo debemos
a todos los que han puesto su granito de
arena, profesionales que se dejan la piel
para ofrecer el mejor servicio, la mejor
gastronomía y la mejor oferta turística”.

Barbate reina en el verano
nas que eligen Barbate para sus vacacio-
nes y estos datos son el resultado del em-
peño y compromiso de muchos años de
trabajo, donde se ha apostado por mejo-
rar las infraestructuras y servicios turís-
ticos”, ha declarado; añadiendo que “se-
guiremos trabajando codo a codo con el
sector privado para seguir consolidando
a Barbate como un referente turístico,
generando nuevas oportunidades de
crecimiento y desarrollo para el munici-
pio”.

Al hilo, desde la Delegación Municipal
de Turismo también se quiere expresar
su más sincero agradecimiento a todos
los hosteleros, trabajadores, comercian-
tes y empresas turísticas del municipio
por “su incansable labor y buen hacer
durante la presente temporada estival”. 

El delegado de Turismo, Paco Ponce,
ha destacado que “este verano está sien-
do excepcional en términos de ocupa-
ción y afluencia turística. Los datos son
muy positivos y reflejan el esfuerzo con-
junto de todos los sectores implicados”.
Ponce ha subrayado que “el compromiso

andaluz, y recibiendo 22.613 turistas con
una estancia media de cinco días, segui-
do de Tarifa, con 22.285 viajeros y 74.501
pernoctaciones. Además, el municipio
de Barbate se sitúa tercera en el ranking
andaluz de campings, con 19.781 viajeros
y 54.940 pernoctaciones.

En cuando a ocupación hotelera, el
municipio de Barbate ha registrado un
total de 16.151 viajeros en el mes de julio
de 2024, superando la cifra de los 15.016
que se registraron en 2023; con 51.773
pernoctaciones en este año por las
50.291 del pasado años.

Para el delegado de Turismo, Paco
Ponce, “estos datos confirman el enorme
atractivo turístico de Barbate y de todo
su término municipal, especialmente en
el segmento de campings y apartamen-
tos turísticos, donde cada vez más turis-
tas valoran la combinación de naturale-
za, tranquilidad y servicios de calidad”. 

Ponce subraya la importancia de los
campings y los apartamentos turísticos
en la economía local, destacando que
“generan un impacto directo en el sector
turístico, a la vez que fomentan la crea-
ción de empleo en otros sectores como el
comercio, la restauración y los servicios;
siendo un reconocimiento al esfuerzo de
los empresarios locales que han sabido
apostar por la calidad y la sostenibili-
dad”.

“Con el trabajo conjunto entre el sector
público y privado, estoy convencidos de
que Barbate seguirá creciendo en esta lí-
nea y atraerá cada vez a más turistas,
consolidando nuestro municipio como
uno de los principales destinos turísticos
en Andalucía".

Por su parte, el alcalde, Miguel Moli-
na, ha valorado el esfuerzo del sector tu-
rístico local y el trabajo conjunto realiza-
do durante años. “Son muchas las perso-

El alcalde,
Miguel Molina,
y el delegado
de Turismo,
Paco Ponce,
agradecen la
labor de
hosteleros,
comerciantes
y trabajadores
del sector
durante la
temporada
estival

‘‘
Barbate |

Turismo El municipio, a la cabeza en las pernoctaciones en
apartamentos turísticos y campings

Foto: Juan Virués
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EQUIPAMIENTO Barbate se consolida como referente en turismo inclusivo ofreciendo un servicio adaptado con  un equipo especializado

El Punto de Accesibilidad de la
playa atiende a 650 usuarios 

A.I.
BARBATE | Conocida por ser una
de las playas más accesibles
de España, la del Carmen de
Barbate ha vuelto ha vuelto a
ser elegida por cientos de
usuarios para disfrutar del
verano.

Así, un total de 650 perso-

Miralles, quien ha coordina-
do el funcionamiento de esta
infraestructura junto al per-
sonal formado por Isabel Ma-
ría Gandiaga, Juan Manuel
Gambero, David iglesia, Is-
mael Mora; equipo de Soco-
rrismo, Enfermería y Protec-
ción Civil.

El Punto de Accesibilidad
de la playa del Carmen ha
vuelto a estar equipado esta
temporada con diversos ele-
mentos que han garantizado
la accesibilidad para perso-
nas con movilidad reducida
como son accesos sin obstá-
culos, aparcamiento reserva-

do, baños y aseos adaptados,
sillas anfibias, pérgolas, ha-
macas, sombrillas, pérgola
de sombra, etc.

“Personas de Barbate, Cá-
diz, Valencia, Bilbao, Barce-
lona, Madrid y de otros pun-
tos de España, han disfruta-
do este verano de nuestro

BALANCE___ Con un incremento de 200 personas con respecto a 2023, esta infraestructura
sigue garantizando el disfrute de la playa a personas con movilidad reducida 

Un firme compromiso con la
accesibilidad en Barbate

M.V. | Juan José Ramos Mira-
lles, actual presidente de la
Asociación de Personas con
Movilidad Reducida de Bar-
bate, ha sido fundamental
en la supervisión del Punto
de Accesibilidad de la Playa
del Carmen durante los me-
ses de verano de verano. Con
una experiencia de vida mar-
cada por 64 años en silla de
ruedas y 32 operaciones qui-
rúrgicas, Ramos Miralles ha
demostrado una capacidad
excepcional para superar ad-
versidades.

A lo largo de su vida, Ra-
mos Miralles ha mantenido

bienestar público lo siguió
demostrando como concejal
de Accesibilidad en el Ayun-
tamiento de Barbate, donde
ha sido clave en la mejora de
la infraestructura urbana,
incluyendo la reparación de
calles y plazas, la instalación
de rampas y la eliminación
de barreras arquitectónicas.

Actualmente, Ramos Mira-
lles está inmerso en la escri-
tura de su libro autobiográfi-
co, en el que espera compar-
tir su experiencia personal y
su dedicación a la causa de
la accesibilidad. Además,
cuenta que “está trabajando

una notable independencia.
Trabajó como vendedor de la
ONCE y, además, se destacó
en el campo de la carpinte-
ría, especializándose en la
creación de muebles de de-
coración. Su compromiso
con la accesibilidad y el

Diputación y la Junta de An-
dalucía. Este centro estará
destinado a atender a las 155
personas con discapacidad

“El equipo humano del
Punto de Accesibilidad
de la Playa del Carmen
ha realizado una labor
excelente y les estoy 
muy agradecido”

Juan José Ramos Miralles, presidente de la Asociación.

nas han hecho uso del Punto
de Accesibilidad durante los
meses de agosto, unas 200
personas más que en 2023;
según los datos aportados
por el presidente de la Aso-
ciación de Personas con Mo-
vilidad Reducida de Barbate,
que preside Juan José Ramos

que residen en la localidad”.
Ramos Miralles afirma que

“Barbate ha avanzado un 60
por ciento en términos de ac-
cesibilidad, pero aún queda
mucho por hacer”. Su objeti-
vo es convertir a Barbate en
el municipio más accesible
de España. 

En relación al Punto de Ac-
cesibilidad de la Playa del
Carmen, destaca “la excelen-
te labor del equipo de traba-
jo” y expresa su “gran satis-
facción por poder contribuir
a la felicidad de las personas
con movilidad reducida”.

Ramos Miralles agradece
al Ayuntamiento de Barbate
su apoyo continuo y solicita
que “se implementen mejo-
ras en el Punto de Accesibili-
dad para el próximo año, con
el fin de seguir avanzando
hacia una mayor inclusión y
accesibilidad para todos”.

Punto de Accesibilidad y han
quedado maravillados”, ha
declarado Ramos; quien ya
ha trabaja para mejorar y mo-
dernizar el Punto de Accesi-
bilidad el próximo año. Mejo-
ras que incluyen un módulo
con plato de ducha, renova-
ción de sillas de baño, hama-

cas, etc.
“Barbate es referente en tu-

rismo accesible y desde el
Ayuntamiento seguiremos
apostando por que sea así”,
ha declarado el edil de Pla-
yas, Juan Miguel Muñoz;
quien ha mostrado su agra-
decimiento a Juan José Ra-
mos Miralles por “su gran la-
bor” y a los profesionales
“que trabajan incansable-
mente para que todas las per-
sonas puedan disfrutar de
nuestro hermoso litoral”.

en un importante proyecto
para la construcción de un
Centro Social en Barbate, en
colaboración con la ONCE, la
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E l portavoz del PSOE en el Ayunta-
miento de Barbate, Javier Rodrí-
guez Cabeza, ha realizado una
valoración de la temporada esti-

val en el municipio. Según Rodríguez Ca-
beza, “por norma general, durante los
meses de julio y agosto, Barbate se con-
vierte en un municipio con una afluen-
cia de turistas y visitantes muy por enci-
ma de las posibilidades que ofrece en
cuanto a servicios públicos”. Añade que
“el verano está garantizado con millas de
personas que vienen a conocer y disfru-
tar de nuestras costas, nuestra exquisita
gastronomía y los parajes naturales  que
actualmente posee Barbate”.

El portavoz socialista también quiso
“agradecer extraordinario el esfuerzo
capital que han realizado los empresa-
rios y empresas, trabajadores y trabaja-
dores de Barbate, por su enorme cons-
tancia, por ofrecer productos de calidad
y demostrar la formación y respeto que
hay en nuestro municipio”. Además, su-
brayó que “este esfuerzo ha permitido
mantener una estabilidad de servicios a
la altura de lo que merece Barbate”. En
particular, destacó “el sector de hoteles,
hostales, campings y apartamentos tu-
rísticos, que sin duda son un nicho de
empleabilidad muy importante para
nuestro municipio”.

Rodríguez Cabeza afirmó que “el vera-
no se soporta cada año gracias al esfuer-
zo de centenares de barbateños y barba-
teñas que son los que, a sus espaldas,
ofrecen servicios de cantidad y de cali-
dad para los turistas y visitantes”.

Sin embargo, el portavoz del PSOE
también criticó duramente la gestión
de los servicios públicos por parte
del Ayuntamiento de Barbate. Se-
ñaló que “la autocrítica en el
Ayuntamiento es inexistente y
carece de ausencia”, y acusó al
consistorio de “haber enga-
ñado una vez más a todos los
vecinos y vecinas de Barba-
te”. Según Rodríguez Cabe-
za, “en mayo el Ayunta-
miento prometió que ten-
drían todas las contrata-
ciones y herramientas ne-
cesarias para atender las
necesidades de la pobla-
ción flotante en la tem-
porada estival, pero es-
to no ha sido, incluso
han sido los propios
vecinos y vecinas de

y garantía en materia de seguridad para
los bañistas, vecinos, turistas y visitan-
tes”.

A pesar de estos problemas, Rodríguez
Cabeza quiso destacar “el trabajo de los
empleados y empleadas públicas de la
Oficina de Turismo”, que según él “han
realizado una labor enorme, estando a
pleno rendimiento y disposición de todo
el que ha pasado por dichos instalacio-
nes”. No obstante, señaló que “no ha
ocurrido lo mismo en la oficina turística
de Caños de Meca, ya que se ha despren-
dido del profesional que de forma asidua
venía ofreciendo este servicio público
tan importante para las pedanías”.

En su valoración final, el portavoz del
PSOE reflexionó sobre “la falta de capa-
cidad del Ayuntamiento de Barbate para
gestionar adecuadamente los servicios
públicos durante la temporada estival”.
Según Rodríguez Cabeza, “fuentes em-
presariales han señalado que este año
ha sido más flojo que otros años, por ra-
zones que deberán estudiarse", aunque
matizó que “Barbate sigue siendo uno de
los referentes turísticos más importantes
de la provincia”.

Desde el PSOE, Rodríguez Cabeza pro-
puso “crear una mesa de diálogo con el
empresariado local para determinar las
acciones e inversiones que se puedan re-
alizar desde el propio Ayuntamiento".
Sin embargo, advirtió que "esta mesa de-
be servir para tomar decisiones y aportar
hechos, no para fotos a la galería y hu-
mo, que es a lo que nos tienen acostum-
brados”.

Por último, Rodríguez Cabeza subrayó
que “la falta de camas en Barbate es no-
toria”, y lamentó que “no se espera que
en esta legislatura se realice ninguna in-
versión hotelera ni inversiones simila-
res, a pesar de que el Alcalde lleva ya ca-
si 10 años anunciando un hotel”. Ade-
más, hizo hincapié en la necesidad de
“un plan de diversificación que permita
generar oportunidades y empleo más
allá de la temporada estival”. 

Según Rodríguez Cabeza, “Barbate no
se puede gestionar a salta de mata, des-
de la improvisación, sin un proyecto cla-
ro y estratégico de futuro, o mejor dicho
a prisa y corriendo como una en una ca-
rrera de fondo, ni dejado a la suerte de
un bingo.  Barbate aún no tiene ni plan
de turismo inteligente ni plan turístico
de sostenibilidad, dos documentos fun-
damentales para desarrollar el futuro
sostenible y estructural que necesita el
municipio, dándole voz a los profesiona-
les del sector”.

“La temporada ha sido óptima
gracias al esfuerzo del empresariado”

servicio público adecuado en las pedaní-
as”.

Entre las quejas más recurrentes, Ro-
dríguez Cabeza destacó “la suciedad en
las playas durante toda la temporada es-
tival”, así como “la falta de adecuación y
movimiento de arenas que se suele reali-
zar justo antes del comienzo del verano”.
Además, señaló que “no ha habido en-
fermero en la playa de Zahora, con lo que
ello conlleva”.

Otro problema importante menciona-
do por el portavoz socialista fue “los im-
pagos a la Policía Local”, lo que, según

Rodríguez Cabeza, “ha afec-
tado a todos los barba-

teños y barbateñas”.
Explicó que “esta

falta de compro-
miso por parte
del delegado
de Seguridad
Ciudadana y,
casualmente,
también de
Turismo, ha
hecho que no
contáramos
con efectivos
permanentes
en la playa

como en años
anteriores”.

Según Rodrí-
guez Cabeza, es-

to ha perjudicado
“un servicio públi-

co esencial, de
calidad

Barbate quienes se han tenido que orga-
nizar colectivamente para limpiar dife-
rentes parcelas de la localidad”.

Además, aseguró que “los servicios
públicos del Ayuntamiento han sido la-
mentables, con un suspenso bajo”, aun-
que quiso reconocer “el gran esfuerzo
del personal fijo y de los pocos contrata-
dos que se han dejado la piel en el man-
tenimiento de sus diferentes delegacio-
nes”. A pesar de ello, Rodríguez Cabeza
señaló que “el esfuerzo ha sido insufi-
ciente dado el poco personal disponible
durante la temporada estival e incluso
en los meses más fuertes del año”.

El portavoz también criticó
que “ha sido el propio
Ayuntamiento quien ha
reconocido que no han
podido realizar con-
trataciones al haber
gastado el dinero en
otras prioridades”.
Esta falta de recur-
sos ha provocado,
según Rodríguez Ca-
beza, que “las ca-
lles, plazas y aceras
sean más sucias
que nunca, dejando
una imagen que no
es fiel de Barbate y
de sus vecinos y veci-
nas”. También mencio-
nó “montañas de basu-
ras en los contenedo-
res”, y agregó que
“ni siquiera se
ha dado
un

La falta de
recursos ha
provocado,
según
Rodríguez
Cabeza, que
"las calles,
plazas y
aceras sean
más sucias
que nunca,
dejando una
imagen que
no es fiel de
Barbate y de
sus vecinos y
vecinas”.

‘‘

Barbate |

Turismo Javier Rodríguez Cabeza, portavoz municipal del PSOE, hace
balance de esta temporada estival que está a punto de concluir
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DEMANDA Es la tercera vez que el Ayuntamiento envía una carta a María Jesús Montero 

N.P.
BARBATE | El Ayuntamiento de
Barbate, a través de su alcal-
de, Miguel Molina Chamorro,
ha remitido por tercera vez
una carta a la Ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero,
solicitando una reunión para
abordar la situación econó-
mica del municipio.

En esta carta, el alcalde
vuelve a plantear la necesi-
dad urgente de tratar el Plan
de Especial Singularidad de
Barbate, un documento que
pretende poner de relieve,
entre otras cuestiones, las
justas demandas de compen-
sación económica por los 42
años de servidumbre militar
a los que ha estado sometido
el municipio; así como la bús-
queda de soluciones a la im-
portante deuda con Hacienda
y la Seguridad Social.

Barbate aporta el 40% de
su territorio al Campo de
Adiestramiento de El Retín,
una zona de uso militar que
apoya tanto a la Defensa Na-
cional como a la OTAN, sin
que hasta la fecha se hayan
recibido las correspondientes
compensaciones, como sí
ocurre con otros municipios
que cuentan con una presen-
cia militar mucho menor. 

El Plan de Especial Singu-
laridad ha sido aprobado
unánimemente por el Pleno
de la Corporación Municipal

Miguel Molina, alcalde de Barbate. En la imagen inferior, pancarta reivindicativa del Ayuntamiento.

Molina insiste en reunirse
con la Ministra de Hacienda
ASUNTOS___La Singularidad de Barbate, las compensaciones económicas
por El Retín y la búsqueda de una solución a la deuda con Seguridad Social y
Hacienda, son los temas a abordar en el encuentro

clamación económica, sino
una defensa de nuestra digni-
dad y derechos. Exigimos el
reconocimiento justo que me-
recemos por tantos años de
servidumbre militar”, ha de-
clarado el regidor.

Desde el Ayuntamiento se
ha trasladado su confianza
en que la ministra de Hacien-
da atienda esta tercera solici-
tud de reunión para tratar un
problema que “afecta al des-
arrollo y bienestar de la ciu-
dadanía de Barbate”.

“Sensibilidad”
Cabe recordar que ya se soli-
citó en agosto una reunión
con la ministra para abordar

el contenido del Plan de Es-
pecial Singularidad después
de que Montero acudiera a
Rota para anunciar la conce-
sión de una ayuda de en tor-
no a 1,2 millones de euros en
compensación por los gastos
que se ocasionan debido a las
personas presentes en la Ba-
se Naval.

Ya entonces, el alcalde bar-
bateño pidió “sensibilidad” a
la ministra de Hacienda ade-
más de lamentar que no hu-
biera acudido a su pueblo du-
rante su estancia en la pro-
vincia, habida cuenta de los
terrenos en servidumbre mili-
tar con los que cuenta su mu-
nicipio.

ACUERDO Entre el Ayuntamiento y Caixabank

A.I. | El Ayuntamiento de Bar-
bate y CaixaBank, S.A. han
firmado un convenio de cola-
boración para llevar a cabo el
programa ‘El Árbol de los
Sueños’, una iniciativa desti-
nada a brindar apoyo a meno-
res en situación de vulnerabi-
lidad durante las fiestas navi-
deñas.

El acuerdo tiene como obje-
tivo facilitar que niños y niñas
en riesgo social puedan reci-
bir regalos de Navidad a tra-
vés de un proceso en el que
redactan cartas dirigidas a los
Reyes Magos, que serán ges-
tionadas y atendidas gracias
a las aportaciones solidarias
de los clientes de CaixaBank.

El Ayuntamiento de Barba-
te, a través de la Delegación
de Asuntos Sociales, se en-
cargará de coordinar la redac-
ción de las cartas por parte de
los menores, mientras que
CaixaBank promocionará la

recogida de los regalos. 
La entrega de estos se reali-

zará antes del 6 de enero de
2025, asegurando que cada
niño y niña reciba su regalo a
tiempo para las festividades.

La delegada de Asuntos So-
ciales, Conchi Cla, ha decla-
rado que “este convenio re-
fuerza el compromiso de am-
bas entidades en la mejora de
la calidad de vida de los me-
nores en situación de vulne-
rabilidad de nuestro munici-
pio, fomentando la solidari-
dad y el apoyo social en el
ámbito local; y asegurando
que todos los niños y niñas de
Barbate reciban sus regalos
por Navidad”.

Menores en
riesgo social
recibiránregalos
por Navidad
El Ayuntamiento, a
través de Asuntos
Sociales, y Caixabank
realizarán el programa
‘El Árbol de los Sueños’

de Barbate y por la Diputa-
ción Provincial de Cádiz, y es-
tá en proceso de tramitación
en el Parlamento de Andalu-
cía. Asimismo. Además, ha
sido enviado a todas las ad-
ministraciones, cámaras y
grupos políticos, con el obje-
tivo de conseguir un respaldo
amplio y soluciones efecti-
vas.

El alcalde Miguel Molina
Chamorro ha señalado que la
unidad de Barbate en torno a
este plan “es firme” y espera
que “el Gobierno de España
entienda la necesidad de
atender las demandas del
municipio”; señalando que
“este plan no solo es una re-

Conchi Cla, edil de Asuntos Sociales.

N.P. | Hasta el próximo 4 de octubre se puede visitar en la
Lonja Vieja ‘Paisaje a dos’, la  muestra fotográfica de José de
la Torre y Eduardo López que fue inaugurada el pasado vier-
nes con la presencia de la delegada de Cultura, Ana Valen-
cia, y los autores de la exposición.

CULTURA

‘Paisaje a dos’, en la Lonja Vieja
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En Barbate,
el atún es
muy
conocido,
pero la carne
de retinta a
veces queda
a la sombra.
Sin embargo,
tanto la
pesca como
la ganadería
son parte del
sector
primario y
tienen igual
importancia’’

‘‘
“Si alguien puede cuidar del

campo y del planeta, es la mujer’’

Entrevista Teresa Mera Teresa nos muestra como el ADN
rural y la determinación están
moldeando el futuro del campo en
la Sierra del Retín, con una
ganadería extensiva que produce
una carne autóctona de calidad, y
que además, también hace una

gran labor medioambiental en
esta región. Convencida de que la
ternera ecológica del Retín
tendrá, algún día, el
reconocimiento que merece, ya
que es una parte fundamental en
el sector primario.

Presidenta de la Asociación de Mujeres
Ganaderas de Vacuno Extensivo de
Andalucía -AMUGAVAEXA-

María Vega
BARBATE

En un entorno tan exigente como es
el campo, donde el sacrificio y el
compromiso marcan la rutina dia-
ria, Teresa Mera, presidenta de la

Asociación de Mujeres Ganaderas, nos
abre las puertas a un mundo donde las
mujeres luchan por abrirse paso en un
sector tradicionalmente masculino. Con
una labor incansable para visibilizar su
papel en la ganadería extensiva y pro-
mover la sostenibilidad medioambien-
tal, Teresa nos cuenta cómo la Asocia-
ción, creada en 2018, defiende tanto el
bienestar animal como el empodera-
miento femenino en las zonas rurales.
En esta entrevista, descubrimos el es-
fuerzo, la pasión y los retos a los que se
enfrenta en su día a día como ganadera y
líder de un colectivo que crece, lenta pe-
ro firmemente, para demostrar que el fu-
turo del campo también es femenino. .

Buenas Teresa, cuéntanos, ¿cómo sur-
gió la Asociación?
- La Asociación de Mujeres Ganaderas se
creó con el objetivo de tener unos estatu-
tos que contemplen y defiendan el papel
de la mujer rural, visibilizando también
su presencia en todos los puestos de ad-
ministración. Nuestro rol fundamental
es resaltar la importancia de la mujer en
el ámbito rural y garantizar el bienestar
animal, defendiendo la ganadería ex-
tensiva. Por lo que podemos decir que, la
asociación se sostiene en estos dos pila-
res: la visibilidad de la mujer rural y la
defensa de la ganadería extensiva.

¿Cuándo surgió?
- La asociación se gestó en 2018 y entró

en funcionamiento en 2019.

¿Cuál es tu papel dentro de la asocia-
ción?

-Soy la presidenta de la Asociación de
Mujeres Ganaderas. Mi papel principal
es luchar por los derechos de las mujeres
en este sector masculinizado, demos-
trando que las mujeres son igualmente
capaces de gestionar una explotación
ganadera extensiva. Tenemos mujeres
que salen al campo con sus caballos y re-
alizan todos los manejos igual que los
hombres, demostrando así su compe-

cial para el funcionamiento del mundo.
Proveer de alimentos no solo significa
alimentar, sino hacerlo bien. Apostar
por lo natural, lo ecológico, lo sosteni-
ble y lo sustentable es apostar por nues-
tra seguridad alimentaria y nuestra sa-
lud. El sector primario es fundamental
para nuestra alimentación y para asegu-
rar que comamos bien. Si el sector pri-
mario desapareciera, podríamos termi-
nar comiendo alimentos producidos en
laboratorios, pero con qué calidad y qué
efectos tendría eso en nuestra salud. No
me gustaría que esta profesión se per-
diera, ya que los que estamos en ella lo
hacemos por convicción y devoción, y
creemos en el valor de producir carne
ecológica.

Una carne ecológica y de calidad...
- Así es, una carne que respeta funda-

mentalmente el medio ambiente y, so-

Teresa Mera, presidenta de la Asociación de Mujeres Ganaderas de Vacuno Extensivo de Andalucía AMUGAVAEXA. FOTOS: ASOCIACIÓN DEPORTIVA BURREÑO

irte; hay que estar con ellos todo el tiem-
po.

¿Cómo es la conciliación familiar?
- La conciliación familiar es complica-

da, no solo en el mundo rural, sino en
general, porque las políticas aún no es-
tán suficientemente desarrolladas para
favorecer a la mujer en este aspecto.  En
el mundo rural es aún más difícil, ya que
acceder a recursos y gestionar las labo-
res diarias con un bebé en el campo pue-
de ser mucho más complicado que en un
entorno urbano. Cuanto más alejada es-
té una familia de la ciudad, más difícil es
la conciliación.

¿Crees que al final esta profesión se va
a perder?

- Espero que no. El sector primario ha
demostrado su importancia, especial-
mente durante la pandemia, y es esen-

tencia y capacidad en este ámbito

¿Cuántas asociadas sois?
- Actualmente somos 14 mujeres aso-

ciadas. Tenemos miembros de distintas
localidades como El Botero, Vejer de la
Frontera y Tarifa, y recientemente se ha
unido una nueva socia de Málaga. 

La asociación crece lentamente, ya
que en el mundo ganadero no hay mu-
chas personas jóvenes interesadas en
este campo. A pesar de eso, animo a los
jóvenes a involucrarse porque vivir y tra-
bajar en el campo ofrece muchas satis-
facciones.

Es un trabajo muy sacrificado...
- Es un trabajo muy sacrificado por-

que requiere estar alerta las 24 horas del
día, los 365 días del año. Los animales
siempre tienen necesidades y no es un
trabajo donde puedas cerrar la puerta e
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bre todo, el bienestar animal. Estamos
muy orgullosos de los que estamos den-
tro de este sector primario y de los que
llevamos estas explotaciones, porque
estamos comercializando una carne de
calidad. Es una carne de la que podemos
estar muy orgullosos, ya que proviene de
un entorno mágico como la Sierra del
Retín. Además, estos animales realizan
una labor importantísima para nuestros
ecosistemas. Los que estamos en este
sector estamos convencidos de que esta-
mos haciendo una gran labor. Queremos
que nuestro ejemplo sirva para las nue-
vas generaciones, para que entiendan
que, aunque nuestro trabajo es muy sa-
crificado, es posible buscar formas de
hacerlo lo más cómodo posible. Los ma-
nejos de la ganadería hoy en día no son
los mismos que hace tiempo. Las nuevas
generaciones están apostando por se-
guir en el campo y se están formando en
técnicas de manejo que ayudan a llevar
mejor el trabajo. También hay jóvenes
que están apostando por quedarse con
las explotaciones de sus padres o fami-
lias, o incluso emprendiendo nuevas ex-
plotaciones.

Hay muchas personas que no saben
qué es la carne de retinta  

- En Barbate, el atún es muy conocido,
pero la carne de retinta a veces queda a
la sombra. Sin embargo, tanto la pesca
como la ganadería son parte del sector
primario y tienen igual importancia. Es-
tamos trabajando para sensibilizar y vi-
sibilizar este entorno y la ganadería de la
Sierra del Retín. Es una ganadería poten-
tísima y tenemos la suerte inmensa de
tenerla aquí.

¿Contáis con apoyo de otras entidades 
- Con el Ayuntamiento de Barbate te-

nemos buena relación, llevamos tres
años colaborando en las jornadas gana-
deras, que ponen en valor la Sierra del
Retín y la ganadería extensiva. Estoy
convencida de que, poco a poco, la gana-
dería extensiva ocupará su lugar y se le
dará el valor que merece.  Es muy impor-
tante promover la comercialización en
circuitos cortos en la zona, para que esta
carne no tenga que salir fuera para ser
valorizada. Queremos que se comerciali-
ce localmente y que el consumo local
promueva la ganadería extensiva de la
zona.

Y, ¿cómo es un día típico de una mujer
ganadera? 

La mujer ganadera, como cualquier
mujer, tiene que organizarse bien debido
a la gran cantidad de labores que debe
realizar. La ganadería extensiva implica
vivir y trabajar al aire libre, tanto el ani-
mal como la ganadera. Hay épocas con
mucho trabajo y otras con menos, de-
pendiendo de la climatología. 

Por ejemplo, durante ciertos periodos,
es necesario acompañar al ganado con
suplementos alimenticios porque el
campo no ofrece suficiente comida, lo
que requiere más trabajo. Sin embargo,
estas épocas intensas se compensan con
otras de menor carga laboral, permitien-
do un equilibrio. 

Un día típico puede implicar trabajar
las 24 horas, entre el campo, la casa, y
las labores administrativas que conlleva
la explotación ganadera. Como cual-
quier mujer en cualquier ámbito, la or-
ganización es clave para poder cumplir
con todas estas responsabilidades.

¿Te has encontrado rechazo por ser
ganadera?  

- Aunque esto se está difuminando
con el tiempo, al principio sí hubo recha-
zo. Incluso dentro de mi propia familia y
en la zona, se cuestionaba mi decisión
de ser ganadera. Es un trabajo muy dig-
no y tiene algo mágico, especialmente
cuando te encuentras en un paraje pre-
cioso como la Sierra del Retín, rodeada
de animales.  Sin embargo, en mi entor-
no y en la familia, inicialmente no se en-
tendía por qué elegí esta profesión, es-
pecialmente teniendo otras formaciones
que me permitirían trabajar en diferen-
tes ámbitos. La percepción está cam-
biando y cada vez hay más mujeres ges-
tionando explotaciones en el sector pri-
mario, ya sea en ganadería o en pesca

¿Por qué elegiste ser ganadera?  
- Tengo otras formaciones y podría es-

tar trabajando en otros campos, pero
elegí ser ganadera por voluntad propia.
Sentí la necesidad de tomar una deci-
sión y aposté por este camino, aunque
mucha gente no lo entendía. En la socie-
dad, no encajaba la idea de una mujer
gestionando una explotación ganadera.
Sin embargo, esto está cambiando y hoy
en día hay muchas mujeres en el sector
primario, gestionando tanto ganaderías

como empresas de pesca. La diferencia
entre manejar un toro y un atún, por
ejemplo, es mínima en cuanto a esfuerzo
y responsabilidad, y las mujeres son per-
fectamente capaces de realizar estas la-
bores. Además, si un día no puedo llevar
a cabo mi labor, siempre hay personas
buscando empleo que pueden ayudar,
ya sean mujeres u hombres.

¿Cuántas generaciones de ganaderos
hay en tu familia?

- En mi familia, mis abuelos eran agri-
cultores en la zona del Botero. Estamos
arraigados a la tierra y, desde la década
de los 80, hicimos una reconversión a la
ganadería. Contando abuelos, tatara-
buelos, padres y demás, podemos decir
que hay unas cuatro generaciones invo-
lucradas en el mundo del campo.

Lo llevas en la sangre entonces...
- Sí, esto lo llevo en mi ADN porque lo

he mamado desde pequeña gracias a mi
padre. Es parte de nuestro ADN rural. Es-
te vínculo con la tierra es muy fuerte y
me impulsa a seguir adelante. Es algo
que probablemente también motive a

otras mujeres que han crecido en el cam-
po y que, de alguna manera, sienten esta
ilusión y deseo de continuar en este en-
torno. Animo a las mujeres a seguir en el
campo, porque el campo necesita cuida-
dos, y si alguien puede cuidar del campo
y de nuestro planeta, es la mujer. No ha-
blo del rol tradicional de cuidadora, sino
como cuidadora del planeta en general.

Algo que te gustaría decir para finali-
zar la entrevista...

- Me gustaría animar a otras mujeres a
que emprendan en el campo. El empren-
dimiento femenino en el campo es muy
necesario para poner en el mercado pro-
ductos de calidad y, sobre todo, para que
la mujer siga teniendo un papel funda-
mental en el mundo rural. Además,
quiero poner en valor la importancia me-
dioambiental de la Sierra del Retín y la
ternera ecológica que producimos allí.
Es crucial resaltar la calidad de esta car-
ne y la labor medioambiental que realiza
la ganadería en esta región.

Totalmente convencida que la Ternera
Ecológica de la Sierra del Retín tendrá el
reconocimiento que merece. ■

Se
cuestionaba
mi decisión de
ser ganadera.
Es un trabajo
muy digno y
tiene algo
mágico,
especialmen-
te cuando te
encuentras en
un paraje
precioso
como es la
Sierra del
Retín’’

‘‘
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EVENTO Tendrá lugar el sábado, 21 de septiembre, en las inmediaciones de la sede de AFA

N.P.
BARBATE | Con motivo del Día
Mundial del Alzheimer, la
Asociación de Familiares de
Enfermos de Alzheimer (AFA)
San Paulino celebrará el V
Corte de Jamón Solidario, en
la puerta de su sede, en la Pla-
ya del Carmen, un evento so-
lidario que tendrá lugar el
próximo sábado 21 de sep-
tiembre. El acto ha sido pre-
sentado en el Salón de Ple-
nos, por el alcalde Miguel Mo-
lina, y la delegada de Partici-
pación Ciudadana y Cultura,
Ana Valencia; junto a la Junta
Directiva de la Asociación.

La jornada tiene como obje-
tivo recaudar fondos para me-
jorar la calidad de vida de las
personas afectadas por el Alz-
heimer y sus familiares, ade-
más de concienciar a la ciu-
dadanía sobre esta enferme-
dad neurodegenerativa. El
evento contará con la partici-
pación de cortadores profe-
sionales de jamón, quienes
ofrecerán platos de jamón
ibérico a un precio de 6 euros,
así como diversas actividades
gastronómicas y actuaciones
musicales.

Miguel Molina, Ana Valencia y miembros de la directiva de AFA San Paulino, en la presentación del evento.

Corte de Jamón Solidario por
la lucha contra el Alzheimer
QUINTA EDICIÓN___La tradicional cita contará con cortadores de jamón
profesionales, degustaciones gastronómicas y actuaciones musicales

en vivo. 

Invitación
“Desde el Ayuntamiento de
Barbate colaboramos un año
mas con AFA San Paulino en
la celebración de este evento,
convencidos de la gran labor
que realizan en el munici-
pio”, ha señalado el alcalde,

Miguel Molina; quien junto
Miguel Rivera, han hecho ex-
tensiva a vecinos y foráneos
una invitación para “disfrutar
de esta jornada solidaria, fes-
tiva, gastronómica y musical;
cuyo fin es dar visibilidad a la
enfermedad y contribuir a
mejorar la vida de quienes la
padecen”.

TRANSPORTE Con la cofinanciación de la ONCE

A.I. | En el marco de su com-
promiso con la inclusión y el
apoyo a las personas con
discapacidad intelectual o
del desarrollo, la Asociación
El Carmen Inclusión ha fina-
lizado con éxito su proyecto
de adquisición de un mini
bus adaptado de 18 plazas. 

Este nuevo vehículo per-
mitirá ofrecer un servicio de
transporte accesible, cómo-
do y de calidad, atendiendo
a las necesidades específi-
cas de las personas con dis-
capacidad y sus familias.

El proyecto, con un presu-
puesto total de 55.083,79 eu-
ros, ha sido posible gracias a
la cofinanciación de la Fun-
dación ONCE a través del
programa PIR, que aportó
23.643,89 euros. El resto de

la inversión ha sido asumida
por la propia Asociación.

Con esta importante ad-
quisición, la Asociación El
Carmen Inclusión ha logra-
do mejorar su servicio de
transporte itinerante a do-
micilio, facilitando el acceso
de las personas con discapa-
cidad a los diferentes pro-
gramas y actividades de la
entidad.

Desde la Asociación El
Carmen Inclusión, han que-
rido agradecer “el valioso
apoyo de la Fundación ON-
CE, cuya colaboración ha si-
do fundamental para la rea-
lización de este proyecto que
refuerza nuestro compromi-
so con la inclusión y el bien-
estar de las personas que
más lo necesitan”.

La Asociación El
Carmen Inclusión
adquiere un mini bus
adaptado de 18 plazas

El programa comenzará a
las 13:00 horas con una paella
de arroz con atún, acompaña-
da de bebidas y montaditos.
Posteriormente, a las 21:00
horas, se llevará a cabo la ex-
hibición de corte de jamón
por parte de expertos corta-
dores locales, quienes esta-
rán acompañados de música

Nuevo vehículo adquirido por la Asociación El Carmen Inclusión.

cales, agudos, medios y graves. Sonidos libres
en la naturaleza, como el crocitar de las gavio-
tas, el barritar de los elefantes, el rugir de los
leones….Voces y sonidos libres, nadie les pone
un bozal. Pero hay voces que son obligadas al
silencio. El sonido de la voz de la mujer afgana
es condenada en público (incluido el cantar,
recitar o hablar frente a micrófonos), porque
los talibanes (movimiento político-religioso y
organización militar islamista de Afganistán),
consideran ese sonido como una falta contra
la modestia. Así ha sido aprobado en la Ley
Sharia por el Ministerio de la Virtud y Vicio del
Emirato Islámico de Afganistán. 

Dicho Ministerio se siente obligado a esta-
blecer el bien y prohibir el mal, además de ser
el encargado y tener la responsabilidad de la
paz y la fraternidad entre la gente y evitar que
se colabore en prejuicios étnicos, lingüísticos
y regionales. Entre otras prohibiciones, en di-
cha ley, se encuentra el artículo sobre el impe-
dimento de transportar en vehículos públicos
o privados a mujeres adultas sin permiso de un
tutor masculino legal. Otro de sus artículos
obliga a las mujeres a cubrir la totalidad de su
cabeza y de su cuerpo con la sharia y el hiyab
para “evitar caer en la tentación” (del hombre,
claro).

Sin embargo, los datos hablan por sí solos
diciendo que los incidentes de violencia se-
xual, como el matrimonio forzado, la viola-
ción, la esclavitud, agresividad y tortura de ca-
rácter no sexual, arresto por “protestar o insu-
bordinarse” por las políticas del régimen so-
bre mujeres o niñas, no han disminuido.

La mujer afgana ha desaparecido, o más
bien, ha sido eliminada de la vida pública. En
la televisión empezaron a cubrir sus caras has-
ta el límite de ser excluidas por completo, aun-
que no en todos los canales, pero sí, además,
lo han sido de la educación, el trabajo, el go-
bierno y de todas las formas de la vida social.
Están viviendo en un sistema de exclusión,
discriminación y desigualdad. Se encuentran
expuestas a la confiscación de sus bienes y a
ser detenidas y encarceladas...

El hombre, sin embargo, puede lucir su ros-
tro, para él sólo está prohibido el uso de corba-
ta, tampoco se pueden afeitar ni recortar la
barba por debajo de la medida de un puño.
Ahí terminan sus prohibiciones.

Menos mal que existe un colectivo de va-
lientes activistas afganas del MMovimiento de
Mujeres por la Paz y la Libertad, que se ha atre-
vido a desafiar la nueva ley talibán y denun-
ciar públicamente a través de las redes socia-

les, el “apartheid de género” y la agresión
que conlleva ésta, con más de cincuenta de-
cretos y reglamentos despiadados, domi-
nantes, angustiosos y represivos para aislar-
las de la vida pública, aunque ven pocas po-
sibilidades de mejorar la desastrosa situa-
ción que están viviendo, porque, además es-
tán siendo reprimidas violentamente. Así,
los sueños de las niñas de convertirse en mé-
dicos, periodistas o maestras o de estudiar
cualquier carrera, se desvanecen. Los cen-
tros de belleza son también cerrados, con lo
cual, las que aportaban algo de economía a
sus hogares con algún tipo de trabajo, ya no
lo pueden hacer. 

Nos preguntaremos por qué ocurre todo
esto. Pues porque todavía hay lugares misó-
ginos en el mundo, no se trata solamente de
Afganistán, en los cuales, las mujeres se ven
con la percepción de que somos fuente de
pecado y corrupción. Es una mentalidad de
siglos de existencia de difícil erradicación,
pero no imposible, por lo cual, uno mi voz,
aunque sea con estas pocas palabras escri-
tas, a dicho Movimiento de Mujeres por la
Paz y la Libertad y por todas las que se sien-
ten oprimidas en el mundo, sean islamistas o
no. ■

S
e acabaron las vacaciones para mu-
chas personas. Se irá apagando el ve-
rano poco a poco. Sin embargo, la voz
del mar se seguirá oyendo porque es

fuente inagotable de sonido. Y el mar dejará
de percibir el sonido de las voces de los vera-
neantes y las de los niños en la orilla y en sus
aguas, aunque sí se escuchará el griterío en
los patios de los colegios a la hora de los re-
creos, y las madres, -no todas-, quedarán pa-
ra desayunar cuando los dejen allí, y charlar
con plena libertad en alguna cafetería o se
irán a sus trabajos o a sus labores con sus ca-
ras descubiertas y su pelo al aire.

Cuántas voces existen, cuántos sonidos,
voces dulces, voces siniestras, sonidos musi-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Voces, sonido,
virtud, vicio
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E l pasado y la memoria histórica
de Barbate vuelven a cobrar vida
con el estreno del cortometraje
documental ‘Zapal, la memoria

de una fotografía’ , una obra codirigida
por los cineastas Francisco Artacho y Jo-
sé Luis Tirado . Este trabajo se adentra en
los vestigios del poblado chabolista de
Zapal , un asentamiento marginal que
albergó a familias de migrantes en los
años 30, cuando Barbate aún era un ba-
rrio de Vejer . A través de una mirada
sensible y profunda, los directores han
logrado rescatar la historia de un pueblo
de pescadores, marcada por la precarie-
dad, la Guerra Civil y la lucha por la su-
pervivencia.

Este proyecto audiovisual, de tan solo
18 minutos, busca algo más que ser un
relato histórico; propone una reflexión
sobre la memoria colectiva, las periferias
sociales y los desplazamientos forzados.
La obra cuenta con la voz de la periodis-
ta Yolanda Marín , quien da vida a la fi-
gura de María "La Ratona" , una mujer
que vivió en el poblado hasta finales de
los años 30 y que fue inmortalizada en
1937 por el fotógrafo José Reymundo .
junto a otras mujeres y niños.

El cortometraje nos transporta al año
1937, en plena Guerra Civil, cuando Bar-
bate era un humilde poblado pesquero
que aún dependía administrativamente
de Vejer. En ese contexto, Zapal emerge
como un asentamiento precario que al-
bergaba a migrantes llegados de distin-
tos puntos de España en busca de traba-
jo en la pujante industria pesquera, en
particular la pesca del atún en las alma-
drabas. La vida en Zapal no solo estaba
marcada por la pobreza, sino también
por la represión política y social que azo-
taba al país en esos años.

un escenario donde las mujeres como
María se convirtieron en los pilares de su
comunidad.

El relato de María no solo sirve como
testimonio de una época, sino que tam-
bién refleja los problemas estructurales
que persisten en muchas sociedades: la
pobreza, la exclusión y la marginación
de aquellos que viven en las periferias.

La elección de hacer una ficción docu-
mental no es casual. Este género permite
a los creadores entrelazar hechos reales
con la narrativa y la interpretación de
una época, creando un híbrido entre el
documental tradicional y la ficción cine-
matográfica. En este caso, "Zapal" no so-
lo busca contar lo que fue, sino también
explorar lo que significa recordar, cómo
las imágenes pueden inmortalizar mo-
mentos que de otra forma se perderían
en la niebla del tiempo.

Artacho y Tirado han sabido crear un
trabajo que, en apenas 18 minutos, logra
abarcar una parte fundamental de la his-
toria de Barbate y, por extensión, de la
historia de tantas comunidades que, co-
mo Zapal, han desaparecido sin dejar
apenas rastro. Sin embargo, gracias a la
fotografía de José Reymundo y la mirada
de estos cineastas, hoy se nos ofrece una
oportunidad para recuperar esa memo-
ria.

El cortometraje no solo será un docu-
mento histórico, sino también una invi-
tación a reflexionar sobre las formas en
que la historia oficial omite las vidas de
aquellos que habitaron los márgenes de
la sociedad.

"Zapal, la memoria de una fotografía"
es mucho más que un cortometraje sobre
un poblado chabolista. Es un acto de re-
sistencia a la desmemoria, un homenaje
a los invisibles y una llamada de aten-
ción sobre la importancia de mantener
viva la memoria histórica.

El Zapal en la memoria
Los directores han expresado su ale-

gría por el recorrido que la obra está te-
niendo, señalando que es un trabajo he-
cho con cariño por Barbate , un pueblo
con el que ambos tienen una fuerte vin-
culación personal. José Luis Tirado , con
una larga trayectoria en el cine docu-
mental, siempre ha tenido un interés es-
pecial en los temas de justicia social, mi-
graciones y memoria histórica . Francis-
co Artacho , quien ha centrado su carre-
ra en el periodismo, comparte esta sensi-
bilidad, plasmada ahora en su primer
cortometraje.

La pieza central del documental es la
figura de María "La Ratona" , una mujer
que vivió en el asentamiento de Zapal
durante los años más duros de la Guerra
Civil. A través de la narración en off, la
voz de María describe la vida cotidiana
en el poblado, donde la supervivencia
era una lucha diaria y las mujeres des-
empeñaban un papel crucial en el man-
tenimiento de sus familias. La pesca, la
pobreza y la represión política marcan

Artacho y Tirado , quienes han dedica-
do meses de investigación y entrevistas
para dar forma al proyecto, logran cons-
truir un relato que no se limita a los deta-
lles históricos, sino que pone el foco en
las vidas invisibles, en las historias que
han sido relegadas al olvido. . Para am-
bos creadores, el cortometraje es una
forma de rendir homenaje a un pueblo y
una memoria que ha sido marginada.

El cortometraje se presentará el próxi-
mo 20 de septiembre en Barbate , en el
Parque Infanta Elena , y un día después
en el Teatro Municipal San Francisco de
Vejer . Sin embargo, su recorrido no aca-
ba ahí. "Zapal, la memoria de una foto-
grafía" ha sido seleccionado para pro-
yectarse en el prestigioso VIII Festival In-
ternacional por la Memoria Democrática
en Madrid, donde competirá en la Sec-
ción Oficial el próximo 5 de diciembre .
Este reconocimiento le abre las puertas a
otros festivales de cine, pues la obra ya
cuenta con subtítulos en inglés y francés
para alcanzar un público más amplio.

La obra
cuenta con la
voz de la
periodista
Yolanda Marín
quien da vida
a la figura de
María "La
Ratona" , una
mujer que
vivió en el
poblado hasta
finales de los
años 30 y que
fue
inmortalizada
en 1937 por el
fotógrafo José
Reymundo 

‘‘
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Cultura El cortometraje ‘Zapal, la memoria de una fotografía’ se presentará el
próximo 20 de septiembre en el Parque Infanta Elena
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L a  Guardia Civil no descarta emi-
tir en los próximos días una or-
den internacional de detención
para arrestar a los cuatro supues-

tos ocupantes de la narcolancha que el
pasado 9 de febrero embistió mortal-
mente a dos agentes del instituto arma-
do en la localidad gaditana de Barbate,
todos ellos identificados en Marruecos.

Fuentes de la investigación que hasta
el momento no se ha solicitado la deten-
ción de los sospechosos, aunque barajan
esa posibilidad toda vez que las pesqui-
sas se encuentran muy avanzadas.

La plena identificación de los cuatro
sospechosos ha sido posible gracias a la
colaboración y el intercambio de infor-
mación con las autoridades marroquíes.

Según las fuentes, la cooperación ha
sido cordial hasta el momento y señalan
que las dudas sobre esta colaboración de
Marruecos dañan el curso de las pesqui-
sas.

Entre las personas identificadas por
los investigadores de la Unidad Central
Operativa (UCO) de la Guardia Civil y de
la Comandancia de Cádiz se encuentra
Karim, la persona que supuestamente

Por otro lado, el líder de Vox, Santiago
Abascal, ha acusado a Marruecos de ne-
garse a entregar al “asesino” de los dos
guardias civiles, y lo ha achacado a la
“insoportable sumisión” del jefe del Eje-
cutivo, Pedro Sánchez.

“El asesino de los guardias civiles de
Barbate también era marroquí. Durante
meses, este dato relativo a uno de los crí-
menes que más conmoción social produ-
jo en España, se ocultó en los grandes ti-
tulares y televisiones pasando bastante
inadvertido. Ahora sabemos también
que Marruecos se niega a entregarlo”, ha
sostenido el líder de Vox en una publica-
ción en X.

En ese sentido ha asegurado que la
“insoportable sumisión” de Sánchez an-
te Marruecos va a traer a nuestro país
“todavía más tragedias, más crímenes y
menos seguridad”.

De su parte, la portavoz de Vox en el
Congreso, Pepa Millán, reclama al Ejecu-
tivo a que convoque a la embajadora de
Marruecos, Karima Benyaich, para que
ejerza la “presión diplomática necesa-
ria” para llevar a cabo la detención del
asesino de los dos guardias civiles.

“El Gobierno ha sido incapaz de mover
un solo dedo para que se proceda a dete-
ner al criminal que asesinó a los guar-
dias civiles en Barbate”, ha sostenido
durante una rueda de prensa en el Con-
greso, y es que, según ha dicho, el autor
de dicho crimen está “localizado” por la
UCO y  “escondido en un pueblo coste-
ro”.

Sin embargo, cree que desde el Ejecu-
tivo no se está trabajando en su deten-
ción por las conexiones con “el régimen
de Mohamed VI”. “El sometimiento del
PSOE a Marruecos es absoluto y queda
demostrado incluso en extremos como
este”, ha asegurado.

Por ello, Millán ha reprochado a Sán-
chez que hable de relaciones de “buena
vecindad” con el país africano y presu-
ma de “soltar permanentemente dinero”
a Marruecos cuando lo que verdadera-
mente hay es un “sistema de exporta-
ción: Marruecos manda y Sánchez obe-
dece”.

Así las cosas, los de Abascal han soli-
citado la comparecencia del ministro de
Asuntos Exteriores, Unión Europea y Co-
operación, José Manuel Albares, en la
comisión de Exteriores del Congreso con
el fin de que dé cuenta “de las actuacio-
nes” que ha realizado el Gobierno “en re-
lación con la detención y entrega de los
responsables del asesinato” de los dos
guardias civiles.

El principal sospechoso de
asesinar a los agentes sigue libre

sable de la muerte de los dos guardias ci-
viles.

Estos fueron recogidos después de que
el pasado 17 de marzo agentes del Servi-
cio Marítimo de la Guardia Civil de Huel-
va localizaran la embarcación cuando
navegaba a 20 millas náuticas al sur de la
playa de La Antilla, en la provincia onu-
bense.

La embarcación, neumática semirrígi-
da, de cuatro motores y con un peso
aproximado de 7.000 kilos, presentaba
daños que podrían ser compatibles con
los impactos contra la patrullera de la
Guardia Civil. Los investigadores creen
que intentaron camuflarla quitando la
cinta que cubría su antena, pero están
convencidos de que era la que la noche
de los hechos patroneaba Karim.

De su interior recogieron, además, un
total de 61 vestigios, entre ellos los frag-
mentos del casco de la narcolancha con
raspones, hélices, tubos de dentífrico,
medicamentos como aerosoles, botes de
vaselina, yogur, pasamontañas, botellas
de agua, un jersey, bote de champú,
guantes, zapatillas deportivas, meche-
ros y regaliz.

VOX CULPA A PEDRO SÁNCHEZ

pilotaba la embarcación que acabó con
la vida de los agentes David Pérez y Mi-
guel Ángel González.

Los investigadores no descartan que el
tío de Karim, Abdellah El Merabet -cono-
cido como Pus Pus-, muy ligado al narco-
tráfico y supuesto jefe de la organización
a la que pertenecían los ocupantes de la
narcolancha, esté dando protección al
sospechoso desde que este se fugara a
Marruecos.

El cerco sobre el principal sospechoso
y las otras tres personas que le acompa-
ñaban en la embarcación se comenzó a
estrechar una vez que los investigadores
descartaron la implicación de la primera
narcolancha sospechosa, pilotada por
Francisco Javier M.P., alias Kiko el Cabra.

Tanto él como las otras cinco personas
que fueron detenidas en primera instan-
cia -y que ya se encuentran en libertad-
comparecieron en julio en el juzgado de
Barbate que investiga el caso en calidad
de testigos y, según las fuentes consulta-
das, aportaron datos "reveladores" que
apuntan a Karim y sus acompañantes.

Ahora, casi siete meses después de los
hechos, los investigadores han recabado
61 vestigios que apuntan a la narcolan-
cha pilotada por Karim como la respon-

El líder de Vox,
Santiago
Abascal, ha
acusado a
Marruecos de
negarse a
entregar al
“asesino” de
los dos
guardias, y
culpa a la
“insoportable
sumisión” del
jefe del
Ejecutivo,
Pedro
Sánchez

‘‘

Barbate |

Sucesos La Guardia Civil no descarta emitir una orden internacional de detención
para arrestar a los cuatro supuestos ocupantes de la narcolancha que
embistió mortalmente a dos agentes del instituto armado en el puerto



viva VIERNES, 13 DE SEPTIEMBRE DE 202  19

Barbate  |

POLÍTICA El consejero de Presidencia dice que el narcotráfico en la provincia “desborda” al Gobierno y pide más medios para afrontarlo

Sanz pide
“cumplir ya”
con “las
promesas”

N. P.
BARBATE | El consejero de la
Presidencia, Interior, Diálogo
Social y Simplificación Admi-
nistrativa, Antonio Sanz, ha
afirmado que al Ministerio de
Interior “se les desbordan los
acontecimientos” relativos al
narcotráfico en la provincia
de Cádiz con “situaciones
muy complejas todos los dí-
as” y con las narcolanchas

que “se extienden a otras zo-
nas” de Andalucía como Má-
laga, Huelva o el río Guadal-
quivir.

En una entrevista en Canal
Sur Televisión, Antonio Sanz
ha trasladado que “ha llega-
do la hora de pasar a cumplir
ya” con “las promesas” que
desde Interior se hicieron tras
los acontecimientos ocurri-
dos en el puerto de Barbate en

febrero de 2024, en los que fa-
llecieron dos guardias civiles
al ser arrollados por una nar-
colancha.

“Se lo merecen nuestros
guardia civiles, que hacen un
trabajo excepcional, como la
Policía o Vigilancia Aduanera
en otras costas”, ha comenta-
do el consejero, quien ha la-
mentado que han pasado
“muchos meses” desde lo de

Barbate y “no ha habido no-
vedad en el caso de medios y
apoyo”  a guardia civiles, Poli-
cía y Vigilancia Aduanera.
“Lamentablemente, muchas
promesas pero todos incum-
plimientos”, ha apostillado.

A este respecto, el conseje-
ro ha reprochado al Ministe-
rio de Interior la situación de
“abandono” a la Guardia Ci-
vil, a quienes “se prometieron

medios” tras lo ocurrido en
Barbate, para añadir que “ni
hay nuevas embarcaciones ni
hay más efectivos” y que “de
los primeros días donde hubo
un leve apoyo, todo ha des-
aparecido”.

El pasado viernes 9 de fe-
brero por la tarde noche, una
zodiac de la Guardia Civil se
desplazó al puerto de Barbate
ante el aviso de que había va-
rias narcolanchas fondeadas
allí protegiéndose del tempo-
ral que había en ese momen-
to. Una vez en la zona, la em-
barcación de la Guardia Civil
fue embestida por una narco-
lancha, provocando la muer-
te de dos de sus agentes. Un
amplio dispositivo policial
permitió días después la de-
tención de un total de seis
personas como presuntos res-
ponsables de tripular la em-
barcación de alta velocidad
que mató a los agentes, sien-
do enviados a prisión provi-
sional.

Tras lo ocurrido, desde la
Junta de Andalucía y las aso-
ciaciones vinculadas a la
Guardia Civil se reclamaron
más medios materiales y hu-
manos para hacer frente al
narcotráfico en la provincia

Imagen de archivo de Sanz en Barbate el pasado mes de febrero.

PETICIÓN___No hay “ni nuevas
embarcaciones, ni más agentes”

de Cádiz. Además, el ministro
de Interior, Fernando Gran-
de-Marlaska, llegó decir que
habría “impunidad cero” pa-
ra los causantes de estas dos
muertes y que “no iban a ce-
jar” en “seguir implementan-
do todos los medios necesa-
rios y precisos” para luchar
contra estas organizaciones
criminales.

Meses después, un informe
de la UCO esclareció que es-
tos detenidos no viajaban a
bordo de la embarcación y se-
ñalaron a otra persona como
autor material de estos he-
chos. El hombre se sospecha
que se oculta en Marruecos

Así, sobre la detención de
esta persona  Sanz ha mostra-
do su confianza en que será
detenido, aunque aclarando
que “la mejor manera de ayu-
dar” a la Guardia Civil es “do-
tarles de más medios efecti-
vos y por supuesto capacida-
des para la lucha contra el
narcotráfico”.

“Tenemos plena confianza
en el buen trabajo de la Guar-
dia Civil, en el trabajo de in-
vestigación y luego la acción
que está cometiendo la Guar-
dia Civil en la lucha contra el
narcotráfico”, concluyó.
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MANCOMUNIDAD El plazo de inscripción permanecerá abierto hasta el 17 de septiembre

N. P.
BARBATE | La Mancomunidad
La Janda ha anunciado la
apertura del proceso de selec-
ción de alumnado para dos
nuevos cursos de Formación
Profesional, destinados a me-
jorar las oportunidades labo-
rales y la recualificación pro-
fesional de los interesados. El
plazo para presentar las soli-
citudes está abierto desde el
27 de agosto y hasta el 17 de
septiembre.

Los cursos disponibles son
para Docencia de la Forma-
ción Profesional para el Em-
pleo, que se impartirá en Co-
nil de la Frontera, y Atención
Sociosanitaria a Personas De-
pendientes en Instituciones
Sociales, con sede en Alcalá
de los Gazules.

Estos programas están diri-
gidos especialmente a perso-
nas con dificultades para la
inserción o recualificación
profesional, y trabajadores
desempleados, no ocupados,
o aquellos que se encuentran
en situación de trabajador
agrario inscritos en el Servi-
cio Andaluz de Empleo.

Las solicitudes se pueden
presentar de forma telemáti-
ca,  mediante certificado digi-
tal a través de la Oficina Vir-
tual de Formación Profesio-
nal para el Empleo, o en el Re-
gistro Electrónico de su Ayun-
tamiento local o en el Registro

Javier Rodríguez, presidente de la Mancomunidad de La Janda.

Nuevos cursos de
Formación Profesional 
CURSOS___ Bajo el lema ‘Salvar vidas está en tus manos’, el ente
supramunicipal financia además cursos de Primeros Auxilios en La Janda

■ ■ Los interesados pueden
ponerse en contacto con la
Mancomunidad a través del
teléfono 956 412 450 o 956
410 222, o bien enviar un
correo electrónico a
info@mancomunidadlajanda.com

Para obtener más
información

de la Mancomunidad.

Primeros Auxilios
Además, bajo el lema ‘Salvar
vidas está en tus manos’,
Mancomunidad también fi-
nanciará cursos de primeros
auxilios para todos los muni-
cipios de la Comarca. 

Próximamente se celebrará
en Conil (11 de septiembre) la
tercera formación, tras haber-
se realizado con anterioridad
dos formaciones, en distintos
municipios, una en San Am-

brosio (pedanía de Barbate) y
otra en San José del Valle.

El fin de este proyecto es
acercar más servicios públi-
cos a los vecinos que están
más alejados de los núcleos
urbanos, así como a prestarle
una formación reglada.

El curso de formación de
primeros auxilios y soporte
vital básico consiste en una
teoría durante cinco horas
para quince personas y clases
prácticas básicas de RCP (Re-
animación  cardiopulmonar).

Apunte

E
l Tribunal Supremo,
mediante su Sala
Primera, de lo Civil,
ha dictaminado la

Sentencia Nº 918/2024, en
fecha 27 de junio de los co-
rrientes, Rec. Número
7783/2022, cuyo ponente ha si-
do el Excmo. Sr. D. Antonio García
Martínez, por la cual se fija que los abuelos no tienen derecho
a solicitar un régimen de visitas cuando ya tienen contacto
con los menores y los progenitores no impiden la relación de
los mismo con sus abuelos. 

Por tanto, los abuelos no pueden invocar el artículo 160 del
Código Civil cuando se encuentren en este supuesto. Tampo-
co cabe justificarla en base al interés superior del menor, cu-
ya invocación, como observa el fiscal, con el que también es-
tamos de acuerdo, es puramente nominal”.

El Alto Tribunal ha estimado el recurso de una mujer a la
que su exsuegra demandó para poder tener a su nieto una
tarde a la semana, tres semanas al mes, y siete días en julio.
El juzgado de primera instancia rechazó su petición porque
ya veía a su nieto cuando estaba con su padre al vivir en la
misma casa. Sin embargo, los jueces de la Audiencia Provin-
cial de Pontevedra (en sentencia de 8 de septiembre de 2022),
le concedieron pasar con su nieto tres tardes al mes (para
complementar el fin de semana que el niño pasaba con su pa-
dre). Ahora, el Supremo ha revocado esta decisión: los abue-
los no tienen derecho a exigir un régimen de visitas sin un
motivo justificado, esto es, si nadie les impide ver a los niños.

El Tribunal Supremo revoca con esta decisión a los jueces
de la Audiencia Provincial además porque con su decisión
provocaron paradójicamente “que la relación personal del
menor con su abuela sea incluso mayor que la que aquel tie-
ne con su padre”. 

En conclusión, el Alto Tribunal fija que el artículo 160 del
Código Civil no puede ser invocado por los abuelos y otros fa-
miliares de los menores (hermanos, tíos..) “cuando no existe
impedimento a la relación entre los nietos y los abuelos o
cuando la que se permite no resulta injustificadamente insu-
ficiente”. ■

No tienen derecho a
régimen de visitas los
abuelos cuando ya
tienen contacto

Pedro Salvado Manzorro
Salvado Abogados

El letrado
informa
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Younes Nachett
BARBATE

L os datos de desempleo corres-
pondientes al mes de agosto en
los municipios de Barbate, Conil
y Vejer muestran ligeros cambios

en comparación con el mes anterior, con
variaciones que merecen un análisis
más detallado.

Barbate
En Barbate, el desempleo aumentó en 25
personas durante el mes de agosto, al-
canzando un total de 2.155 personas en
paro. Este incremento representa una
variación absoluta del 1,17% respecto al
mes de julio, cuando el número de des-
empleados se situaba en 2.130. A pesar
de este ligero aumento, es importante
destacar que Barbate sigue presentando
los mejores datos de desempleo desde
hace décadas. En 2015, la cifra de desem-
pleados rondaba las cinco mil personas,
por lo que cerrar el verano con cerca de
dos mil personas en paro refleja un avan-
ce significativo.

Conil
Conil de la Frontera, por su parte, ha vis-
to una disminución de 10 personas en las
listas del paro, pasando de 1.404 desem-
pleados en julio a 1.394 en agosto. Esta
reducción se traduce en una variación
absoluta del -0,71%, lo que indica una
leve mejora en el mercado laboral local
durante el mes estival. Aunque la varia-
ción es pequeña, contribuye a mantener
la estabilidad laboral en el municipio.

Vejer
En Vejer de la Frontera, el desempleo se
mantuvo prácticamente estable, con un
aumento de solo 1 persona desemplea-
da, pasando de 1.179 en julio a 1.180 en
agosto. Esta variación mínima represen-
ta un incremento
relativo del 0,08%,
lo que sugiere que
la situación laboral
en Vejer no ha sufrido
cambios significativos
durante el último mes.

Análisis global
A pesar de las ligeras fluc-
tuaciones en los datos de
agosto, la situación la-
boral en estos
tres muni-
cipios

provincia disminuye hasta las 117.781
personas. Con este son siete meses con-
secutivos en la reducción del desempleo,
con la cifra más baja del paro desde hace
16 años. 

Por sectores de la actividad económi-
ca, agosto deja un descenso encabezado
por el colectivo de personas sin empleo
anterior con 183 personas desempleadas
menos, lo que supone más de la mitad de
las personas que abandonan el paro este
mes. También disminuye en la agricultu-
ra (-94) y en industria (-56). En el otro la-
do, las cifras incrementan en el sector
servicios (+143) y en la construcción
(+141).

En cuanto al perfil de las personas de-
mandantes, el descenso de agosto lo pro-
tagonizan las mujeres, cuya cifra des-
ciende en 145 mujeres paradas menos. El
número de hombres desempleados au-
menta en 96. Por grupos de edad dismi-
nuye en los menores de 24 años (-6) y
mayores de 45 (-236) y aumenta entre 25 y
44 años con 193 desempleados más. 

Las altas en afiliación a la Seguridad
Social alcanzan su máximo histórico en
nuestra provincia, con 437.218 afiliados.
Supone un aumento respecto al mes an-
terior de 614, o lo que es lo mismo, un in-
cremento del 0,14%. Son ya siete meses
consecutivos de aumento en el número
de afiliados, con un total de 38.662 altas
de afiliación más que en enero de este
año. El número de autónomos ha des-
cendido este mes en 94, hasta los 67.685
afiliados al RETA.

Desde una comparativa interanual, el
paro de este agosto se cierra con 8.645
personas desempleadas menos que hace
un año, lo que supone un descenso del
6,84%. El paro interanual baja en todos
los sectores y colectivos. En el sector ser-
vicios disminuye con respecto a agosto
del año pasado (-5.272) y le sigue el colec-
tivo sin empleo anterior (-1.402), la cons-
trucción (-904), agricultura (-636) y la in-
dustria (-431). 

Por grupos de edad, desciende en to-
dos ellos: en los menores de 24 años (-
1.255), entre 24 y 44 años (-4.960) y mayo-
res de 45 años (-2.430). Igualmente pasa
por género donde disminuye tanto en
mujeres (-4.743) como en hombres (-
3.902).

Respecto al año anterior, el número de
afiliados aumenta en un 2%, con 8.505
altas más. Son tres años y medio con una
variación interanual en positivo. Respec-
to al número de autónomos son 1.055 au-
tónomos más en el último año, un au-
mento del 1,5%.

La localidad se acerca al objetivo
de bajar de los dos mil parados

el sector servicios debido al cese de la
campaña de contratación veraniega.
También cabe mencionar la disminu-
ción del paro en la industria y en la agri-
cultura, este último posiblemente debi-
do al adelanto de la vendimia en el Mar-
co de Jerez y una buena cosecha. Ade-
más, resulta relevante la reducción del
desempleo femenino, la de los mayores
de 45 y la de los más jóvenes. 

El delegado ha añadido que, a nivel
interanual, los resultados son aún más
alentadores, con una reducción del
6,84% en el número de personas desem-
pleadas respecto al mismo mes del año
pasado. Este descenso interanual se re-
fleja en todos los sectores económicos,
grupos de edad y géneros, confirmando
que estamos en el camino correcto.
Igualmente sucede si analizamos las ci-
fras de afiliación y autónomos.

En conclusión, Daniel Sánchez ha va-
lorado que los datos para Cádiz de este

mes muestran una tendencia posi-
tiva y mejoran los de Anda-

lucía y España,
donde se han

incre-

mentado
las cifras de desempleo.
“Seguimos por lo tanto
con el compromiso de seguir trabajando
para garantizar que esta tendencia se
mantenga y se traduzca en un empleo es-
table y de calidad”, ha concluido el dele-
gado.

Provincia de Cádiz
El paro registrado por el Servicio Anda-
luz de Empleo (SAE) en la provincia de
Cádiz ha bajado en 49 personas a lo largo
del mes de agosto, lo que significa un
descenso del 0,04% en términos porcen-
tuales. Con ello, el total de personas pa-

radas registradas en las ofi-
cinas de Empleo

de la

de la provincia de Cádiz muestra una
tendencia de estabilidad. Barbate, en
particular, destaca por haber logrado re-
ducir su número de desempleados de
manera considerable en comparación
con años anteriores, a pesar del pequeño
repunte en agosto.

Estos datos reflejan la importancia de
continuar implementando políticas que
fortalezcan el empleo y la economía lo-
cal, especialmente en periodos de alta
demanda como la temporada estival,
cuando la población y la actividad eco-
nómica se incrementan notablemente
en estas localidades.

Análisis de la Junta
Para el delegado territorial de Empleo,
Empresa y Trabajo Autónomo de la Junta
en Cádiz, Daniel Sánchez Román, los da-
tos del paro del mes de agosto en la pro-
vincia confirman la tendencia positiva
mantenida en la reducción del desem-
pleo, alcanzando cifras que no se veían
desde julio de 2008. Con siete meses con-
secutivos de descenso y una disminu-
ción de más de 17.000 personas desem-

pleadas desde enero, estos re-
sultados reflejan una mejora
significativa en el mercado la-
boral de la provincia. El hecho

de

alcanzar el

máximo histórico en datos de afi-
liación son fruto también de este
comportamiento, acumulando ya
siete meses consecutivos incremen-
tando el número de afiliados.

Aunque el descenso del paro se
ha manifestado de manera gene-

ralizada en la mayoría
de los sectores y co-
lectivos, es impor-
tante destacar el
aumento del des-

em-
pleo
en

En el conjunto
de la provincia
de Cádiz, tras
siete meses
consecutivos
de descensos,
el desempleo
se ha reducido
en 17.138
personas
desde enero

‘‘

Barbate |

Datos del paro Aunque el desempleo aumentó en agosto en  personas, Barbate con
2.155 parados, presenta unos datos que dejan claro el crecimiento
del sector turístico en los últimos años y su impacto en el empleo
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La Diputación de Cádiz, a través de
su Área de Transición Ecológica y
Desarrollo a la Ciudadanía, ya ha
publicado en la Plataforma de Con-

tratación del Sector Público la licitación
del servicio de detección y tratamiento de
mosquitos en la comarca de la Janda.

Para este contrato, y tras una consulta
preliminar para verificar los precios del
mercado, se ha consignado un presu-
puesto de 173.573,47 euros (IVA incluido)
para un año de ejecución, aunque se con-
templa la posibilidad de incorporar tres
renovaciones anuales, como ha indicado
la Diputación en una nota.

Considerando estas prórrogas, el valor
del contrato sin IVA se cifra en 573.796,60
euros. Las empresas interesadas en esta
convocatoria podrán enviar sus propues-
tas hasta el próximo 3 de octubre.

Con esta licitación la Diputación man-
tiene un servicio que puede considerarse
"estabilizado" y que fue contratado por
primera vez en el año 2006. Las motiva-
ciones desde entonces no han cambiado.
La institución provincial asiste técnica y
económicamente a municipios donde
proliferan poblaciones de mosquitos en
un intento por "mejorar la calidad de vida
de los vecinos" y "atender las demandas
de sectores económicos esenciales" para
estas comunidades como son el comer-
cio, la hostelería y el turismo.

En el pliego de condiciones técnicas se
especifican los trabajos licitados. De esta
manera, por una parte se llevarán a cabo
tareas de prospección y diagnosis de fo-
cos de mosquitos, en círculos con un ra-

por la Junta y siempre asistiendo a los
ayuntamientos”, indica el vicepresidente
segundo de Diputación y responsable del
Área de Transición Ecológica y Desarrollo
Urbano Sostenible, Javier Vidal.

La Junta de Andalucía actualizó en ma-
yo su Programa de vigilancia y control in-
tegral de vectores transmisores de la fie-
bre del Nilo occidental, en el que se preci-
saba el mapa de riesgos según la distribu-
ción de los focos de mosquitos. En julio, el
Pleno de Diputación aprobó las bases de
un nuevo Plan de Cooperación, con ayu-
das económicas para los municipios de la
provincia de Cádiz de menos de 50.000
habitantes referidos en el citado mapa.

El presupuesto dedicado a este nuevo
instrumento se cifra en 260.100 euros.
Tras el acuerdo plenario, los 17 ayunta-
mientos destinatarios ya han expresado a
la Diputación la aceptación de unas sub-
venciones con las que podrán financiar
programas de vigilancia, planes de comu-
nicación para la población, acciones para
reforzar la diagnosis y aplicar medidas de
control.

Los municipios destinatarios recibirán
subvenciones que han sido distribuidas
en función de su nivel de riesgo. Así, Za-
hara de la Sierra, en el nivel 1, percibirá
4.000 euros; en el nivel 2, Arcos recibirá
una ayuda de 8.500 euros, Bornos, Trebu-
jena y San José del Valle de 10.000, y Jime-
na de 8.000 euros.

En el nivel 3, Los Barrios percibirá
10.000 euros; 15.500 Alcalá de los Gazu-
les, Medina y Villamartín; 17.700 Barbate,
Conil y Puerto Real. Y ya en el nivel 4, Be-
nalup, Prado del Rey, Tarifa y Vejer recibi-
rán una ayuda de 25.000 euros.

Licita la renovación del servicio
para el tratamiento de mosquitos

torización que debe resolver la delega-
ción territorial de Sostenibilidad, Medio
Ambiente y Economía Azul de la Junta de
Andalucía, en coordinación con la dele-
gación territorial de Salud y Consumo.

Con esta licitación se dará continuidad
a un servicio actualmente en vigor por
parte de la empresa externa contratada
tras la anterior convocatoria pública, y
cuyo calendario de tratamientos ha sido
autorizado hasta el 15 de septiembre.

El servicio de detección y tratamiento
de mosquitos en La Janda es una iniciati-
va de asistencia a los municipios que al-
canza casi las dos décadas de funciona-
miento.

La Diputación ha aclarado que es ante-
rior a la confirmación del brote del virus
del Nilo en algunas provincias andaluzas,
lo que fue declarado formalmente en
2020, y su diseño no es, por tanto, una in-
tervención de salud pública para la que
Diputación carece de competencias.

No obstante, “el curso de los aconteci-
mientos ha motivado que participemos en
el desarrollo de actuaciones programadas

dio de tres kilómetros alrededor de las lo-
calidades afectadas. En esta fase de cap-
tación de muestras --en vigor durante to-
do el año en áreas inundadas y láminas
de agua-- se determinan la densidad de
las poblaciones de mosquitos, su compo-
sición taxonómica, su distribución o los
factores ambientales que originan y favo-
recen la proliferación de mosquitos culí-
cidos, entre otros cometidos.

Las conclusiones concretadas en el
diagnóstico determinan la fase posterior
de tratamiento de control, aplicado en zo-
nas donde se han detectado larvas de cu-
lícidos mediante tratamientos biológicos
(biocidas) y con medios terrestres.

El contrato contempla tratamientos so-
bre mosquitos adultos si se confirma que
las fumigaciones sobre focos larvarios no
han sido suficientes para controlar la po-
blación. Para verificar todos los datos se
disponen 13 estaciones que operan en un
ámbito territorial que comprende los mu-
nicipios de Barbate, Vejer y Benalup-Ca-
sas Viejas.

Los tratamientos están sujetos a la au-

Los 17
ayuntamientos
ya han
expresado a la
Diputación la
aceptación de
unas
subvenciones
con las que
podrán
financiar los
distintos
programas

‘‘

Barbate |

Diputación En el nivel 3, Los Barrios percibirá 10.000 euros; 15.500 Alcalá de los
Gazules, Medina y Villamartín; 17.700 Barbate, Conil y Puerto Real
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La raza humana es inigualable (por suerte o por desgracia). Si
nos proponemos batir un récord, por estúpido que sea, lo con-
seguimos casi sin esfuerzo. 

Este verano que ya casi acaba se ha podido demostrar ese ra-
zonamiento en varias ocasiones. Como ejemplo, la noticia de
que la temporada estival de 2024 ha sido la más cálida desde
que existen esos registros. Un eterno “hoy más que ayer pero
menos que mañana”. Porque pasa todos los años Y los grados
no aumentan por casualidad, sino por la acción directa de ese
ser racional llamado humano.

Pero no acaban aquí los éxitos de nuestra especie, ya que es-
te verano se va con varias noticias curiosas (siendo benevolen-
te al calificarlas). Como la del descubrimiento de una web de
citas con el macabro objetivo de quitarse la vida. Como diría
aquel filósofo, en dos palabras: “Im-prezionante”.

También hemos vivido la transformación de la opinión sobre
el sector turístico, que ha pasado, por la sabia opinión de algu-
nos expertos, de ser la panacea de todos los males a una horri-
ble plaga que supondrá la extinción inmediata del planeta.
Ajolá me lo expliquen algún día. 

Pero todo esto es peccata minuta si se compara con uno de
los mayores descubrimientos de la historia. Por fin se va a ter-
minar ese mal tan dañino como es la soltería. Todo resultará
tan fácil como acudir al supermercado de turno y poner una pi-
ña al revés en el carro para convertir el recinto en una pista de
coches de choque. Cuantos más topetazos recibas, más novias
tendrás. No me digan que no es genial. 

Pero esto no es todo, amigos, ya que el noticiario de Barbate
llega muy cargado.

Bueno, la suciedad del pueblo, por desgracia, no es una no-
vedad. Lo que sí me parece sorprendente es que a nadie se le re-
vuelvan las tripas al ver a los ciudadanos recogiendo basura,
imagino que por vergüenza ajena.

Otra. El río Nilo se encuentra a más de 5.200 kilómetros de
distancia. Pero ese camino es corto para unos malditos mos-
quitos que amenazan al pueblo con un virus letal. Es lo que tie-
ne Barbate, un no sé qué que encanta hasta a los mosquitos.

Y ya para terminar, un consejo; a quién se le ocurra estirar la
pata en nuestro paraíso, que sepa que antes de ver a San Pedro
debe pasar por Cádiz, porque el obispo (ese ser al que yo le lla-
mo vampiro, porque se alimenta de la fe de la gente), espera
impaciente para hacer caja. Es el tributo que se debe pagar por
morir en tu tierra. Que en Cádiz se ocupen de sus muertos, que
ya nosotros velaremos a los nuestros. 

Para que luego digan que los veranos son aburridos y solo
existen playas y sol.

En fin, esperemos que el otoño sea más normal para no tener
que aferrarse al dicho del genial Groucho Marx:

“Que se pare el mundo que yo me bajo”.. ■

Días de barrunto

José Manuel Infante
Escritor

Será por el calor,
digo yo

ACTO CONMEMORATIVO Una placa con los nombres de los fallecido  para el recuerdo

A.B.
BARBATE | Barbate no olvida y
un año más ha vuelto a recor-
dar la tragedia del Nuevo Pe-
pita Aurora.

El alcalde de Barbate, Mi-
guel Molina, la primera te-
niente de alcalde, Ana More-
no, la edil de Cultura, Ana Va-
lencia; miembros de la Corpo-
ración Municipal, familiares
de las víctimas y vecinos de
Barbate asistieron al acto
conmemorativo del XVII Ani-
versario del naufragio del
pesquero. 

Se celebró en el puerto de
Barbate, junto a la Capilla de
Nuestra Señora del Carmen,

Familiares, amigos, vecinos y miembros de Corporación Municipal, asistieron al acto celebrado en el puerto.

Barbate no olvida la tragedia
del Nuevo Pepita Aurora
RESULTADO___Se cumplen diecisiete años de aquel 6 de septiembre y 
del naufrag el pesquero en el que ocho marineros perdieron la vida 

Ayuntamiento de Barbate ha
querido simbolizar “el respe-
to y homenaje perpetuo a
aquellos que dejaron un va-
cío irreparable en sus fami-
lias y en todo Barbate”, de-
claró Ana Valencia.

“La mar, con toda su in-
mensidad y belleza, también
puede ser cruel. Por eso, es
fundamental que sigamos re-
cordando a quienes dieron su
vida en ella, como un home-
naje a su sacrificio y al valor
que demostraron en su traba-
jo diario”, señaló Ana More-
no.

Finalmente, Miguel Moli-
na, destacó la importancia de

mantener vivo el recuerdo de
estos marineros que, un 5 de
septiembre, salieron a la mar
sin imaginar que no regresarí-
an. “Hoy es un día para recor-
dar a nuestros hijos, herma-
nos y amigos, para que su me-
moria nunca se pierda y para
que este dolor nunca se repi-
ta. El pueblo de Barbate no ol-
vida a sus paisanos, y hoy
más que nunca les brindamos
un abrazo lleno de cariño y
respeto”, expresó el alcalde.

Con acto, Barbate vuelve a
manifestar su compromiso de
honrar la memoria de sus ma-
rineros, reafirmando que,
aunque el tiempo pase, el re-
cuerdo de quienes se entrega-
ron al mar seguirá vivo en la
memoria colectiva de todo el
pueblo. 

Así, quedan en el recuerdo
de nuestro pueblo las trage-
dias no solo del Nuevo Pepita
Aurora, también del Joven
Alonso, desaparecido el 8 de
diciembre de 1960 en las pro-
ximidades del cabo Espartel,
con 39 tripulantes de los que
nunca más se supo nada. Do-
lores de Gomar, un pesquero
que en 1972 colisionaba con
un buque de la Marina y que
costó la vida a cinco marine-
ros, el hundimiento del pes-
quero Rey de los niños, el pes-
quero 'Pepito' que naufragó
en la boca de Larache en 1955;
así como cada uno de los pes-
cadores que un día encontra-
ron en la mar su último suspi-
ro.

donde se realizó un responso
y una ofrenda floral en memo-
ria de los marineros que per-
dieron la vida en esa tragedia
que sigue presente el corazón
de la ciudadanía barbateña.

El acto contó con el descu-
brimiento de una placa con-
memorativa con los nombres
de los ocho marineros falleci-
dos: Manuel Reyes Moreno,
Andrés Lucio Groslán, Ma-
nuel Alba García, Francisco
Cla Caballero, Manuel Sán-
chez Biela, Antonio Miguel
Gil Guerrero, Manuel Corra-
les Oribe y Manuel Fernán-
dez Fernández; con la que la
Delegación de Cultura del
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CULTURA El evento intercultural se celebra del 12 al 14 de septiembre con diversas actividades

A.I.
BARBATE | El Salón de Plenos
del Ayuntamiento de Barbate
acogió el miércoles la presen-
tación de la séptima edición
del Festival del Estrecho, que
se celebra del 12 al 14 de sep-
tiembre de 2024. Se trata de
una propuesta intercultural,
promovida por la Delegación
de Cultura, que une a las loca-
lidades de Barbate (España) y
Larache (Marruecos), con el
objetivo de estrechar los lazos
entre ambas orillas a través
de actividades artísticas, so-
ciales y gastronómicas.

El programa, presentado
por la edil de Cultura, Ana Va-
lencia, acompañada de los
miembros de su Delegación,
incluye una rica variedad de
eventos que buscan resaltar
las tradiciones y las realida-
des compartidas de ambas
culturas.

Los actos comenzaron este
jueves con la recepción en el
Ayuntamiento a la Delega-
ción marroquí de Larache y la
celebración del curso de coci-
na marroquí ‘Cómo hacer un
tajín de pescado’, impartido
por las reconocidas cocineras
Laila Ouidad y Sanae Chaoui,
en la Lonja Vieja. Por la tarde,
tuvo lugar la representación
teatral de la obra ‘¡Basta!’, in-
terpretada por los actores
Chafi Tali, Ahmed Daarachi y
El Imrani Akatlass; que abor-

dó temas de justicia y dere-
chos sociales, con una fuerte
conexión intercultural.

Programa viernes y sábado
Hoy, 13 de septiembre, tendrá
lugar, a las 19.00 horas, en la
Lonja Vieja, una mesa redon-
da sobre políticas sociales lo-
cales, bajo el tema ‘Políticas
Sociales en el municipio: los
casos de Larache y Barbate’,
en la que técnicos y delega-
dos de ambas localidades de-
batirán sobre los desafíos y
las estrategias para mejorar
la calidad de vida en sus res-
pectivos municipios. 

A continuación, a las 20.00
horas, se celebrará una tertu-

La Delegación de Larache fue recibida en el Ayuntamiento antes del inicio del Festival del Estrecho. A.B.

Barbate y Larache se unen
en el Festival del Estrecho
PROGRAMA___Un curso de cocina, teatro, una mesa redonda, una tertulia
literaria y actuaciones musicales, son algunas de las actividades programadas

■ Organizada por la Iglesia
Evangélica Ciudad de Espe-
ranza, con la colaboración
del Ayuntamiento de Barba-
te; este sábado 14 de septiem-
bre, tendrá lugar en la Plaza
de la Inmaculada la Fiesta de
la Familia.

El evento comenzará a las
19.00 horas, y contará con
bailes, canciones, pintaca-
ras, globoflexia, teatro, etc.

SÁBADO 14 
Fiesta de la Familia
en la Plaza del Ayto

DATA | La Delegación Munici-
pal de Participación Ciudada-
na ha convocado el séptimo
Encuentro Vecinal de Partici-
pación Ciudadana, que se lle-
vará a cabo el martes, 24 de
septiembre, a las 17.30 horas,
en la Lonja Vieja.

En esta ocasión, se aborda-
rá uno de los temas solicita-
dos por la ciudadanía me-
diante los cuestionarios re-
partidos al finalizar anterio-
res encuentros como es el es-
tado de la limpieza del muni-
cipio y la necesidad de em-
prender acciones de concien-
ciación ciudadana para mejo-
rar la imagen de Barbate.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA
VII Encuentro
Vecinal en la Lonja

N.P. | Las personas interesadas
en obtener cita para la obten-
ción o renovación del DNI,
pueden coger su cita el próxi-
mo 16 de septiembre, a partir
de las 8.00 horas, en el Centro
Cultural El Matadero.

EL 16 DE SEPTIEMBRE
Citas para renovar el
DNI en el Matadero

■ El Parque Infantil será esce-
nario el próximo sábado 21 de
septiembre del Microfestival
presentado por Microbia, con
la con la colaboración de la
Delegación del Cultura, que
contará con actividades como
microteatros, talleres, con-
cursos, etc. Os dejamos la car-
telería del evento con toda la
información.

El horario del evento será
de 13.00 a 21.00 horas. Infor-
mación y reservas en el teléfo-
no 621 321 813. 

21 DE SEPTIEMBRE
Microfestival en el
Parque Infantil

Breves

Barbate  |

lia literaria con el título ‘En-
cuentros’, en la que se explo-
rará la conexión literaria en-
tre autores de ambas orillas. 

Los actos concluirán el sá-
bado, 14 de septiembre, a par-
tir de las 22.00 horas, con ac-
tuaciones musicales en el en
el Parque Infantil, entre las
que destacan un espectáculo
musical que combina in-
fluencias de ambos continen-
tes; la presencia del grupo
Gurumbé que presentará su
obra ‘África, el origen’, segui-
do de la actuación de Laura
Pirri con ‘Compás, jondura y
carácter flamenco’. Para ce-
rrar, el Grupo Andalusí de La-
rache traerá un toque tradi-

cional a la velada.
Durante la presentación,

Ana Valencia destacó que “el
Festival del Estrecho es una
oportunidad única para co-
nocer más a fondo nuestras
culturas hermanas, enrique-
cernos mutuamente y gene-
rar nuevos lazos de unión.
Queremos invitar a todos a
disfrutar de la diversidad y la
riqueza cultural que Larache
y Barbate nos ofrecen a través
de este evento”.

El festival, organizado por
la Delegación de Cultura del
Ayuntamiento de Barbate, en
colaboración con el Grupo
Andalusí de Larache; cuenta
con el apoyo de Diputación.
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En una cadena de rápidos acontecimientos en nuestro cuerpo, se
contraen quince músculos de la cara y se eleva nuestro labio su-
perior. Mientras tanto, unos centímetros más abajo, la epiglotis
cierra parcialmente la laringe y, debido a ello, respiramos de for-

ma irregular; jadeamos. Se activan los conductos lacrimales y la cara se
enrojece. Enhorabuena… usted está teniendo un ataque de risa, la prin-
cipal respuesta fisiológica al humor. De las diferentes expresiones del
ser humano, quizás sea la respuesta emocional más espontánea y since-
ra. Diferentes áreas de la corteza, y otras subcorticales (como la llama-
da amígdala), son las principales zonas anatómicas cerebrales implica-
das en su origen.

Sus beneficios son numerosos y crecen de forma paralela a las investi-
gaciones que se realizan. Consigue mejorar nuestra tensión arterial, la cir-
culación y favorece la relajación muscular. Además, es capaz de ayudar-
nos a producir endorfinas en el cerebro, esas sustancias químicas que nos
hacen sentirnos bien y que son la forma natural en la que nuestro cuerpo
alivia el dolor. El sistema inmunológico también se beneficia, aumentan-
do la producción de anticuerpos protectores y otras defensas para hacer
frente a tumores, virus y enfermedades crónicas autoinmunes.

A nivel psicológico, los efectos son igualmente positivos, mejorando el
estrés, la ansiedad y la depresión, por su acción directa en la reducción
del cortisol y en el aumento de la serotonina y la dopamina. Al margen de
lo puramente físico, genera un impacto favorable en el ámbito social, me-
jorando nuestros lazos con otras personas. En situaciones embarazosas o
amenazantes, la risa puede ser un excelente recurso por su efecto conci-
liador. Podemos ejercitarla en soledad, gracias a nuestros recuerdos o la
imaginación, pero es mejor practicarla en compañía, mostrando que nos
sentimos libres y cómodos dentro de un grupo de personas.

¿Y por qué encontramos algunas situaciones graciosas? Existen tres hi-
pótesis principales:

1. Teoría de la incongruencia. Algunos chistes o diversas situaciones o
bromas nos resultan divertidas cuando obtenemos unos resultados dife-
rentes a los que esperábamos; anticipamos unos pensamientos lógicos re-
lacionados con nuestras experiencias pasadas. Ese “giro inesperado” de
los acontecimientos nos causa sorpresa y carcajadas.

2. Teoría del alivio. Este recurso es utilizado frecuentemente en el cine.
En los “thrillers” o películas con una alta tensión, un gracioso “gag” nos
permite liberarnos de esa presión acumulada.

3. Teoría de la superioridad. En ella entra en juego el lado más “perver-
so” o “travieso” de nosotros mismos; nos reímos de los errores o las des-
gracias de los demás.

¿Y por qué es tan contagiosa? Existen unos circuitos neuronales que se
activan gracias a la estimulación producida por la risa de otra persona, en
los que están implicadas las llamadas “neuronas espejo”, que nos permi-
ten empatizar con las emociones de los demás.

¿Y… cómo se produjo la primera risa de la humanidad? Quizás algún
hombre o mujer en la prehistoria rodó colina abajo tras tropezar con una
piedra o se manchó la cara mientras pintaba un animal en una cueva. Pe-
ro la respuesta más consistente es que fue una reacción o un gesto de ali-
vio tras dejar atrás uno de los tantos peligros que acechaban a nuestros
antepasados en aquellos tiempos.

Y volviendo a nuestra época, en la que las nuevas tecnologías son fríos
transmisores de nuestras emociones, permítanme pedirles que no susti-
tuyan el contagioso sonido de una risa en compañía por un emoticono. ■

La mejor medicina
Neurólogo

Opinión

Septiembre se ha presentado como un revulsivo
que pone patas arriba todo lo que ya estaba orga-
nizado. Septiembre le pone las pilas a todo el
mundo, pues aunque muchas personas mantie-

nen los propósitos para el nuevo año, septiembre se ha
convertido en nuevos comienzos, ya que todo se inicia
ahí.

Como decía el gran Juan Carlos Aragón, septiembre
devuelve a los niños y niñas a la escuela. Nos guste más
o menos, supone tranquilidad para la conciliación fa-
miliar, pero sobre todo, para la tranquilidad mental de
los padres y madres de nuestra sociedad. Además, brin-
da alivio a tantos abuelos y abuelas que han tenido que
cuidar a sus nietos para que sus padres pudiesen traba-
jar, porque pensar en una conciliación familiar real es
irrisorio. Y más en nuestra localidad, donde permiten
que un campamento de verano finalice a finales de
agosto, dejando varias semanas interrumpidas para la
vuelta.

Septiembre es volver a una rutina maravillosa que se
inicia mientras se va disipando la claridad del sol, dan-
do paso a los rayos más anaranjados del otoño.

Es tranquilidad, aunque también madrugones. Es os-
curidad, pero también belleza. Es lluvia, pero también
calma. Es aprendizaje, aunque también dificultad.

Con septiembre vuelven las prisas para hacer todo,
pues mientras hace unas semanas parecía que nada era
urgente, con la llegada del séptimo mes del calendario,
las prisas por hacer, vuelven.

La normalidad vuelve de nuevo a nuestro pueblo.
Ahora puedes aparcar cerca de casa sin tener la necesi-
dad visual de ver tantísimos coches por encima de las
aceras. Vuelve el disfrutar tranquilamente por las calles
de nuestro pueblo y, sobre todo, volvemos a disfrutar de
la playa sin la extrema necesidad de tener a otra perso-
na a menos de dos metros. Septiembre nos devuelve
nuestro Barbate.

Quien me conoce, sabe que septiembre me vuelve lo-
ca. Amo la rutina. Adoro la planificación. Disfruto con
el frío y la lluvia, pero sobre todo, disfruto de todas las
festividades que nos quedan por pasar, porque cada tri-
mestre tiene sus preciosas historias, siempre que quie-
ras que sea así.

A septiembre lo esperaba como agua de mayo, y en es-
te caso, no por volver a seguir ideando, creando y lle-
vando a cabo proyectos, sino que lo esperaba para reci-
bir a nuestra Amalia.

Ella, como buena hija de mi Goretti, tenía que venir al
mundo en su día por excelencia, el siete, y tenía que
convertir septiembre en más especial, si cabe, para mí.
Bienvenida a la vida, mi Amalia, no sabes la suerte que
tienes de tener la familia que tienes.

¡Septiembre, a ti también te doy la bienvenida, y re-
cuerda: los imprevistos con cambios no me gustan! ■

Bienvenido septiembre

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

Un verano que nos dice adiós, dejando un pue-
blo marcado por la afluencia de gente, espe-
cialmente durante el mes de agosto. Un vera-
no que nos deja las terrazas de los bares lle-

nas, los comercios agotando existencias, los aparca-
mientos completos, pero también un verano más que
vuelve a dejar en evidencia la realidad de Barbate.
Nuestro término municipal se ha destapado como una
referencia turística por lo plácido de sus playas, la ri-
queza de su gastronomía, con un papel preponderan-
te del pescado en general, pero con especial protago-
nismo del atún. También destaca por su oferta lúdico-
cultural, y al fin y al cabo, por ser lo que somos: un
pueblo alegre y abierto, capaz de recibir al turista con
los brazos abiertos.

Sin embargo, a todas estas ventajas se suman los in-
convenientes históricos que se hacen más patentes
precisamente ahora que Barbate reverdece tras años
de oscuridad. Este, mi pueblo, carece de los servicios
necesarios para poder satisfacer la demanda de un vo-
lumen de población tan alto. Entre muchas cosas, los
problemas de limpieza de las calles son una demanda
generalizada verano tras verano, la falta de efectivos
de seguridad, un centro de salud que pueda ofrecer los
servicios adecuados, jardineros para cuidar las zonas
verdes o un hotel para albergar a quien quiera pasar
un verano en nuestro pueblo.

Barbate crece gracias a la imaginación del barbate-
ño, a veces también de sus políticos, de su gente y de
aquellos visitantes que, enamorados de nuestra tie-
rra, terminan por afincarse aquí definitivamente. Sin
embargo, nos vemos impotentes para ofrecer los servi-
cios que necesitan. El informe de singularidad que ha
trabajado el equipo de Gobierno, y con el que se está
reclamando la atención del Gobierno central, solo es
un ejemplo de lo que falta en nuestro pueblo. Mientras
que las comunidades autónomas discuten por el reco-
nocimiento de la singularidad catalana, pocos se
acuerdan del municipio más singular de la península
Ibérica.

Muchas son las quejas hacia el alcalde y sus socios
de Gobierno, tantas como los reproches a los que hoy
están en la oposición por sus pasados años de manda-
to en la localidad. Pero lo cierto es que veo pocas ac-
ciones reivindicativas de calado hacia el Estado espa-
ñol, que está dispuesto a romper el cuestionable equi-
librio autonómico actual para favorecer las peticiones
de unos partidos que paradójicamente reniegan de su
condición de españoles. Mientras tanto, el municipio
de Barbate, ese que sigue dando más del 80% de su te-
rreno municipal a las diferentes afectaciones que pa-
dece, sigue sufriendo la precariedad de sus arcas y
avanzando solo a base del tesón de sus gentes y de los
diferentes gobiernos municipales, enmarcado en
unos proyectos de trámites infinitos que parecen no
tener fin.

Tal vez algún día veamos instalarse un gran hotel
dentro del término de Barbate, que el teatro Cine Ave-
nida vuelva a abrir sus puertas, o que industrias im-
portantes puedan establecerse en el Polígono Indus-
trial del Olivar, sin problemas de energía. Lo que sigo
sin entender es por qué no nos unimos para reclamar
lo que llevamos años solicitando: un reconocimiento
real de la aportación que este pueblo hace a la defensa
de España y la OTAN.

Barbate necesita dinero para sufragar los servicios
que no puede dar, necesita inversión para crecer y des-
arrollarse como ciudad, y necesita que se le tome en
serio. Pero para eso, hay que caminar de la mano, por-
que solo los barbateños pueden hacer grande este Pa-
raíso, que no tiene mesías, pero sí muchos dioses in-
vernando.■

Un Paraíso sin dioses

Reflexiones
des del sofá
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Cámara digital

Entrega de premios en
el Hogar del Pensionista

■ La Delegación de Cultura
informa de una nueva actividad
que se impartirá en el Centro
Cultural El Matadero, los
miércoles de 18.00 a 19.30
horas. 

Se trata de un Taller de Dibujo
y Pintura, en el que podrán
inscribirse niños y niñas con mas
de 7 años de edad, contactando
con Sonia en el teléfono
655920212.

Una nueva guardería para
Educación Infantil
■ Un total de 122 alumnos de 0 a 3 años han comenzado el curso
escolar 2024/25  en los tres centros educativos donde se imparten
estas enseñanzas en Barbate: La Escuela Infantil ‘La Traiña’ (31
plazas), el Centro de Educación Infantil  ‘La Miga de ASIQUIPU’ (35
plazas) y el nuevo Centro de Educación Infantil  ‘La Cigüeña 2’ (56
plazas). La delegada de Educación del Ayuntamiento de Barbate,
Raquel Moral, ha valorado que “supone una magnífica noticia que en
nuestro pueblo podamos contar con un nuevo centro respecto al
curso pasado, que viene casi a duplicar las plazas que existían en el
anterior curso escolar”. 

Asimismo, estudiantes de Infantil, Primaria y Educación Especial
comenzaron este pasado martel el nuevo curso y el próximo lunes
harán lo propio el alumnado de la ESO en los institutos del
municipio.

■ El espectáculo de la Escuela de
Danza Rocío Zájara Gómez
congregó en la noche del viernes
6 de septiembre, en la plaza
Carlos Cano, a decenas de
personas que disfrutaron del arte
de Patricia Vega, Irene Leal,
Antonia García, Jesús Bermúdez y
Antonio Utrera, todos ellos
usuarios de Asiquipu,
participantes en ‘La Ilusión’.

 Los artistas, acompañados de
Rocío Zájara, ofrecieron cante,
baile, simpatía y diversión a todos
los presentes.

‘La Ilusión’ llena
la plaza Carlos
Cano de arte,
cante y baile

Recepción a la nueva
Asociación ‘Rising Stars’
■ El alcalde, Miguel Molina, junto con el segundo teniente de
alcalde, Juan Miguel Muñoz, han mantenido una reunión con la
recién creada asociación de baile ‘Rising Stars'. Durante el
encuentro, se han abordado los objetivos y las actividades que la
asociación llevará a cabo en el municipio, cuyo propósito principal
es “fomentar el amor por el baile y promover el compañerismo
entre los vecinos”, según han explicado las monitoras.

La asociación ‘Rising Stars’ liderada por Ainhoa y Ana, ofrecerá
clases de baile en el Salón Multiusos. Estas sesiones están abiertas
a todas las personas a partir de los 4 años de edad, sin importar su
nivel de experiencia previa.

La asociación 'Rising Stars' invita a todos los barbateños y
barbateñas a unirse a esta nueva iniciativa y disfrutar con el baile.

Tanto Miguel Molina como Juan Miguel Muñoz han animado a
Ana y Ainhoa en los inicios de esta asociación, mostrándoles su
apoyo y deseándoles mucha suerte con su proyecto.



Deportes 13.09.24
Un verano
inolvidable

Dignidad y
apoyo para el
balonmano
barbateño

BALONMANO- PLAYA Dos títulos en la Copa de Andalucía y otros tantos en el Campeonato de España REIVINDICACIONES

El equipo infantil femenino de ‘La Chanca’ tras una gran temporada se proclamó campeón de España.

Barbate
El verano 2024 que toca a su
fin resultará inolvidable para
la historia del deporte
barbateño, gracias a los
logros conseguidos por los
diferentes equipos de
balonmano- playa que han
representado a esta localidad
a lo largo y ancho del
territorio nacional.

El cúmulo de éxitos lo ini-
ció ‘Salazones Herpac’ sénior
masculino, que logró procla-
marse subcampeón de Euro-
pa en tierras francesas, per-
diendo la medalla de oro en
la final ante el portugués ‘Os
Tigres’.

Un equipo que tras procla-
marse subcampeón del Tor-
neo ‘Recortes de Mojama’ en
Barbate, logró los títulos de
campeón en la Copa de Espa-
ña celebrada en La Manga del
Mar Menor y en el II Memorial
‘Diego Carrasco’ en Torrox.
Sin embargo, no logró sus ob-
jetivos en el Campeonato de
Andalucía y en el Campeona-
to de España. En el torneo re-
gional, cayó en semifinales
ante ‘Pinturas Andalucía’-
BM. Playa Sevilla, equipo que
se tuvo finalmente que con-
formar con la plata, pues el
oro fue para el barbateño ‘Sa-
lazones La Chanca’ que en la
final se impuso por dos sets a
cero (22-16 y 27-26).

Un gran éxito para un equi-

BARBATE | La junta directiva del
Club Balonmano Barbate
aprovechó el acto de recep-
ción a sus equipos por parte
del Ayuntamiento, para en-
tregar un documento en el
que se recogen unas reivindi-
caciones justas y mínimas
para que este deporte pueda
seguir practicándose con
dignidad en nuestra locali-
dad.

Al respecto, el club alza la
voz para pedir sobre todo
unas instalaciones dignas y
apoyo institucional, apun-
tando que: “contamos con
cerca de cuarenta años de
historia y durante todo este
tiempo hemos tenido dife-
rentes equipos de gobierno
que han gestionado el área
de deportes y por ende las
instalaciones deportivas. He-
mos sufrido el tema de la
condensación del pabellón
durante muchos años, pero
la situación actual es ya in-
sostenible. Al problema de
condensación se le une la fil-
tración de agua en los días de
lluvia, haciendo impractica-
ble la pista, la cual está ya
despegada por muchas zo-
nas y de seguir así en breve
será aún mayor el problema.
Vemos como año tras año se
nos dice que se va a solucio-
nar y en los últimos años lo
único que se ha instalado
son cuatro ventiladores, que
apenas se ponen en funcio-
namiento y lo que es peor,
que no sirven para nada,
conllevando a que la mayoría
de los días de invierno no se
pueda entrenar, ya que es un
verdadero peligro para la in-
tegridad física de los jugado-
res y lo que es peor las sus-
pensión de partidos por di-
cho motivo”.

No son los únicos proble-
mas que sufren, pues “el pa-
sillo de vestuarios lleva ocho
años en una situación alar-
mante, desprendiéndose
cascotes que pueden ocasio-
nar una desgracia; un año
sin agua caliente por el mal
estado de las instalaciones
de fontanería; vestuarios sin
cerraduras,....”.

El balonmano barbateño
no se merece esto.

po que para demostrar que
este oro no había sido pro-
ducto de la suerte y sí del tra-
bajo y de la constancia, se
plantó en la gran final del
Campeonato de España,
igualmente celebrado en la
playa ‘Victoria’ de Cádiz,
aunque en esa ocasión, se tu-
vo que conformar con la me-
dalla de plata, perdiendo el
partido definitivo ante un
BM. Playa Algeciras que se
mostró muy superior, apun-
tándose los dos sets de forma
holgada (24-16 y 36-18).

En la citada Copa de Espa-
ña, ‘Herpac’ logró el oro tam-
bién en categoría juvenil
masculino y la tercera posi-
ción en cadete masculino. El
colofón para este club lo pu-
so su equipo infantil masculi-
no, ganando el Campeonato
de España, venciendo en la
final al también barbateño
‘Salazones La Chanca’ por
dos sets a uno (31-28,27-28 y
6-7), equipo que venía de ga-
nar el Campeonato de Anda-
lucía.

También escribió su nom-
bre con letras de oro en el
Campeonato de España, ‘Sa-
lazones La Chanca’ infantil
femenino, que logró colgarse
la medalla de oro, con Elena
Arévalo como MVP, vencien-
do en la final a ‘Tierra de
Maestros’ Antequera por dos
sets a cero (26-23 y 28-22). El equipo infantil masculino de ‘Salazones Herpac’ se proclamó campeón de España en Cádiz.

Recepción al BM. Barbate
Barbate
Varios equipos del C. BM.
Barbate, con su junta
directiva a la cabeza, fueron
recepcionados por el alcalde
Miguel Molina; la delegada
de Deportes, Raquel Moral y
el delegado de Asociaciones,
Francisco Muñoz, en un acto
que tuvo lugar en el
Ayuntamiento y en cuyos
prolegómenos se mantuvo
una reunión entre los citados

y representantes del club,
que entregaron un
documento en el que se
recogen todas las
reivindicaciones que llevan
varios años trasladándoles a
la Delegación de Deportes y
que aún no se han
solucionado.

Participaron en el acto, el
equipo sénior masculino
(campeón de Andalucía y
subcampeón de España) y los

equipos infantil femenino
(campeón de España) e in-
fantil masculino (campeón
de Andalucía y subcampeón
de España). 

Sobre el documento y las
reivindicaciones que contie-
ne,  la delegada de Deportes,
Raquel Moral apuntó que
“somos conscientes de la ur-
gencia de ejecutarlas y de la
necesidad de mejorar las ins-
talaciones deportivas” Recepción a los equipos del Club BM. Barbate en el Ayuntamiento.

BALONMANO- PLAYA Con reunión previa de la directiva del club con el alcalde y la delegada de Deportes
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FÚTBOL La Primera Andaluza Sénior está conformada por dieciséis equipos ATLETISMO Casi un millar de participantes

Redacción
BARBATE | Este fin de semana,
arranca la temporada
2024/2025 en la Primera An-
daluza Sénior, categoría en
la que militará el Barbate CF,
tras haber ascendido de la
mano del isleño Jesús Cruz
Pecci, técnico que anunció
tras finalizar el curso que no
continuaría en el cargo.
La junta directiva presidida

por Diego Pérez Burgos y con
bastantes caras nuevas esta

campaña, se puso en marcha
en seguida para contar con
los servicios de un nuevo en-
trenador y desde hace unos
meses, se trabaja a las órde-
nes del barbateño Chiqui Re-
yes, que tras su paso por las
categorías inferiores del Cá-
diz CF, retorna a su localidad
para intentar llevar al equipo
lo más alto posible, aunque
el objetivo en esta campaña
es lograr la permanencia. No
será fácil, pues la Primera

GE.Bazán, Balompédica Li-
nense 'B' , CD. Roteña y Alge-
ciras 'B'.

Precisamente ante el filial
algecireño y con la condición
de visitante, iniciará su an-
dadura el Barbate CF, en un
partido que se ha fijado para
este domingo a las 12,00 ho-
ras en el Campo 'La Mena-
cha'.

A la semana siguiente, el
conjunto barbateño disputa-
rá el primer partido oficial de
esta temporada con la condi-
ción de local, ante su afición,
midiéndose al CD. Guadalca-
cín.
La primera vuelta concluirá

el fin de semana del veinti-
dós de diciembre, jornada en
la que el Barbate CF recibirá
al también recién ascendido
Chipiona CF. Tras esta cita se
producirá el tradicional pa-
réntesis navideño. 

La Liga concluirá el fin de
semana del quince de mayo
del próximo año 2025.
La pasada semana el Ayun-

tamiento hizo efectivo el di-
nero correspondiente a la pa-
sada temporada del conve-
nio firmado con el Barbate
CF, con lo que  ha visto alivia-
da sus arcas, pudiendo hacer
frente a los pagos pendien-
tes, así como a las inscripcio-
nes de los equipos para la
presente temporada
2024/2025.

BARBATE | La luna llena de
agosto sabe de sobra que
desde hace años tiene una
cita ineludible con el depor-
te en Barbate.

Desde el Club Marathón
Barbate se prepara para ca-
da octavo mes del año la
‘Breña Trail Moon’ que este
año ha cumplido su novena
edición.

Como en ocasiones ante-
riores, la organización no
defraudó a nadie, viviéndo-
se momentos emotivos y un
gran ambiente, con la parti-
cipación de unos mil depor-

tistas, unos corredores y
otros senderistas, que su-
frieron y disfrutaron a la vez
de la dureza y del paisaje in-
igualable del Parque Natural
de la Breña en su camino ha-
cia la Torre del Tajo.

En el plano deportivo,
apuntar el triunfo en la clasi-
ficación general masculina
de Domingo Gil Cosano que
completó los diecinueve ki-
lómetros de recorrido en un
tiempo de 01:13:58.538. En la
General Femenina, la prime-
ra en entrar en meta fue la
atleta Tamara Pérez Mera.

El Barbate CF en uno de sus partidos de pretemporada este verano, concretamente en Conil.

Gran participación en la IX ‘Breña Trail Moon’ en Barbate

El Barbate CF inicia la
Liga en Algeciras

‘Moon’struosa 
IX ‘Breña Trail’

ANTE UN FILIAL___El primer partido del Barbate CF será ante el Algeciras
‘B’ este domingo a las 12,00 horas en el ‘La Menacha’
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Andaluza, conformada por
dieciséis equipos, está pla-
gada de conjuntos que han
militado en categorías supe-
riores y de gran renombre a
nivel provincial. Concreta-
mente, además del Barbate
CF, integran este grupo: CD.
Rota, Ciudad de Cádiz, Tre-
bujena CF, AD. Taraguilla,
CD. Guadalcacín, Arcos CF,
Chipiona CF, Jerez Indus-
trial, CD. Guadiaro, Rácing
Club Portuense, Puerto Real,
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Picotearían.- 2: Mitigaríale.- 3: Escasos en su
clase o especie. Al revés, pase la escoba.- 4: Relativa a un ala. Al
revés, utiliza. Símbolo químico del Galio.- 5: Símbolo químico del
Bismuto. Pierdes, no aprovechas una cosa.- 6: Pintor italiano del
Renacimiento. Al revés, raspé, limé.- 7: Al revés, conjunción. Al
revés, antiestético. Nombre de letra.- 8: Al revés, cierta fruta (Pl).
Tenor, modo o manera.- 9: Modales.- 10: Conozco. Al revés, natural
de Roma (fem) .- 11: Suave como la seda (fem). Al revés antorcha.

VERTICALES.- 1: Cristal delantero de un automóvil.- 2: Natural de
cierto país europeo. Existe.- 3: Sustancia para fabricar velas.
Símbolo químico del Galio.- 4: Irregularidad, deformidad.- 5: Río
español. Al revés, interjección. Cierta gramínea.- 6: Inteligencia
Artificial. Al revés utensilio que se usa para cocinar. Signo aritméti-
co.- 7: Al revés, se atreviera. Al revés, quisiese.- 8: Al revés, dandi,
modelo. Negación.- 9: Al revés, símbolo del Radio. Dios egipcio. Del
verbo ser.- 10: Reptil terrestre saurio (Pl).- 11: Diminutivo y familiar-
mente, nombre de varón. Preposición. Operación Triunfo.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Riesgo o posibilidad de engañarse o errar una
persona.- 2: Que produce ofuscación, confusión, desvarío.- 3: Sol-
tar, rescatar. Imparte.- 4: Río gallego. Dícese de las bestias de color
pardo claro, blanquecino o canoso.- 5: Vivacidad, elasticidad. Al
revés, símbolo químico.- 6: Al revés, en marinería, extremo inferior
y más grueso de la entena. Percibí. Al reves, aporta.- 7: Que signi-
fica alguna cualidad con exclusión del sujeto (Fem).- 8: Al revés,
culpado. Letra repetida. Municipio de Tarragona.- 9: Cierto astro
(Pl). Isla italiana.- 10: Artículo (Pl). Preposición. Símbolo químico.-
11: Valle mencionado en la Biblia al NE de Jerusalén. Carta de la ba-
raja.

VERTICALES.- 1: Tramposos, falsos.- 2: Planta papilionácea. Dios
griego.- 3: Engrasarlos.- 4: Suba, arbole. Demostrativo (Fem).- 5:
Familiarmente, de poco valor o importancia (Pl).- 6: Increíble. Al
revés, campeón.- 7: Ciudad de Murcia. Al revés, movimiento invo-
luntario.- 8: Al revés matrícula de coche. Inventaran.- 9: En la
mano. Al reves, mancha en la piel.- 10: Nombre de mujer. Nombre
de varón (Pl).- 11: Nota musical. Parte más abultada del fuste de al-
gunas columas.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Que se rompe, disgrega o deshace fácilmente.- 2:
Muy agradable o amena.- 3: Dotado de nobleza, gracia y sencillez. Al
revés, nombre de letra.- 4: Al revés, artículo. Alborada. Gaste.- 5:
Letra griega (Pl). En argentina, chaval. Al revés, símbolo químico.- 6:
Al revés, pronombre personal. Nombre de mujer.- 7: Al revés, prepo-
sición. Al revés, desconfianza (Pl).- 8: Movimiento convulsivo involun-
tario. Reunión nocturna de personas distinguidas para divertirse con
baile o música.- 9: Al revés, cierto color. Aflicción.- 10: Otorguen. Al
revés, desembolso.- 11: Presuntuosa. Piezas duras que forman el es-
queleto de los vertebrados.

VERTICALES.- 1: Título que se daba al primogénito del rey de Francia
(Pl).- 2: Placer del ánimo. Ímpetu, acometida.- 3: Nombre de letra.
Medio de transporte.- 4: Confederación. Señala lo que corresponde a
una persona o cosa.- 5: Al revés, satisface.- 6: Al revés, filósofo y ma-
temático alemán. Al revés, instrumento para practicar cierta labor
agrícola.- 7: Dícese de lo que es grande y sobresaliente (Pl). Pronom-
bre personal.- 8: Hornee. Al revés, separe.- 9: Símbolo químico. Vapo-
rosas, ligeras.- 10: Demostrativo. Clase o categoría de una persona.-
11: Débil, flaco. Vocales diferentes.
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Verónica Amador Tirado,
más conocida como La Ka-
ñeja Sin Tabú, continúa
consolidándose como una

de las influencers más influyentes
de TikTok. Esta creadora de conte-
nido barbateña ha sido selecciona-
da como una de las invitadas prin-
cipales a la Gala Élite de TikTok,
un evento exclusivo al que solo
asisten personas que forman parte
de agencias que trabajan directa-
mente con TikTok. RBX Agency,
una de las agencias más importan-
tes de la plataforma, respalda a La
Kañeja Sin Tabú.

A diferencia del popular Live
Fest, donde participan influencers
de más de 50 países, la Gala Élite
de TikTok se centra exclusivamen-
te en aquellos que realizan direc-
tos y pertenecen a agencias asocia-
das directamente con TikTok. La
Kañeja Sin Tabú, quien ya dejó
huella en ediciones pasadas, re-
gresa este año con más fuerza, co-
mo la primera gaditana en con-
quistar el número uno en la Liga 2.

El manager detrás de este éxito
es Urbexspain, uno de los más po-
derosos en el mundo de TikTok y el
cerebro detrás de RBX Agency. Ur-
bexspain, quien fue número 3 en el
prestigioso Live Fest, se ha conver-
tido en una figura clave en la plata-
forma y ha llevado a sus creadores
a lo más alto, incluyendo a La Ka-
ñeja Sin Tabú.

La gala de este año se celebrará

La élite dela 
plataformase 
dará citaen la 
gala queeste 
año se
celebrará el
próximo 3 de
octubre en
Valencia, en
un lugar
secreto que,
por razones
de
privacidad,
no ha sido
revelado 

el próximo 3 de octubre en Valen-
cia, en un lugar secreto que, por
razones de privacidad, no ha sido
revelado. Los invitados, todos per-
tenecientes a la élite de la plata-
forma, disfrutarán de una jornada
que comenzará con el traslado
desde sus hoteles, seguido de un
coffee break, la ceremonia de pre-
mios y un cóctel de celebración.

La Kañeja Sin Tabú será galar-
donada como la número 1 de la Li-
ga 2, un logro importante para
cualquier creador de contenido en
TikTok. Al finalizar, se llevará a
cabo un photocall y se grabarán
videos oficiales que serán publi-
cados en las redes de TikTok Espa-
ña.

Para esta ocasión tan especial,
La Kañeja ha confiado en la mo-
dista benalupense Jenny Roldán
Bolaños, quien ya la vistió para el
Live Fest del año anterior. Roldán,

con su creatividad y destreza, ha
diseñado un vestido a medida pa-
ra que La Kañeja brille en la al-
fombra roja de este exclusivo
evento.

Con su creciente éxito y la sóli-
da relación con RBX Agency, La
Kañeja Sin Tabú se ha convertido
en una de las influencers más des-
tacadas del panorama español, y
su autenticidad continúa conec-
tando con miles de seguidores. La
influencer también quiso expre-
sar su gratitud: “Gracias por estar
siempre a mi lado, por vuestro
apoyo incondicional y por ayu-
darme a llegar hasta aquí. Esto es
tanto vuestro como mío,” dedicó a
sus seguidores y moderadores.

El próximo 3 de octubre, el
mundo digital estará pendiente
de la Gala Élite de TikTok, donde
La Kañeja será una de las protago-
nistas indiscutibles de la noche.■

La barbateña que arrasa
en la Élite de TikTok

La influencer barbateña Verónica Amador Tirado, más conocida como La Kañeja Sin Tabú.

SOCIEDAD Ha sido seleccionada como una de las invitadas principales a la Gala Élite de TikTok

INFLUENCER__Verónica Amador Tirado, más conocida como La Kañeja Sin
Tabú, estará presente en la Gala que se celebrará el 3 de octubre en Valencia B

ajo el lema ‘En busca de una
cura’, el próximo 28 de
septiembre, desde las 12:00
hasta las 00:00 horas, se
celebrará la segunda edición

del festival solidario Levante Aid Fest, en
Los Caños de Meca. El evento está
destinado a recaudar fondos para la
investigación de una cura para la
encefalopatía GNB1, una rara mutación
genética que afecta a menos de 100 personas en todo el mundo
y a tan sólo 15 en España.

Entre los casos diagnosticados con esta enfermedad, está el
de Lea, una pequeña guerrera de 5 años que vive en Barbate.
Lea ha luchado desde su primer día de vida contra los desafíos
de la encefalopatía GNB1, sometiéndose a terapias físicas, del
lenguaje, surf adaptado y equinoterapia. Con una voluntad
inquebrantable y una contagiosa alegría, Lea es un símbolo de
la resiliencia frente a esta enfermedad.

El festival se celebra por segundo año consecutivo en
Levante Street Food, conocido establecimiento hostelero
conocido por su compromiso con causas sociales. 

Este año, la organización del evento ha decidido que la
recaudación será donada al Hospital Vall d'Hebron de
Barcelona, donde se está llevando a cabo una investigación
pionera con el objetivo de encontrar una cura y mejorar la
calidad de vida de los niños y niñas afectados.

¿Qué es la encefalopatía GNB1?
La encefalopatía GNB1 es una mutación genética ultra rara

que hasta el momento no tiene cura ni tratamiento, y cuyo
pronóstico a largo plazo es incierto. Los síntomas más comunes
incluyen retraso general del desarrollo, hipotonia muscular,
retraso cognitivo, problemas de visión, y retraso del
crecimiento, entre otros menos frecuentes. Lea, Jorge, Irina,
Mateo, Inès, Neizan, Lucía, Gerard, y otros pequeños guerreros
alrededor del mundo, enfrentan día a día los retos que esta
enfermedad plantea.

Llamamiento a la solidaridad
Desde Levante Street Food, hacen un llamamiento a todos

los vecinos de La Janda a para unirse a esta causa solidaria.
Hay muchas formas de contribuir, ya sea participando en el
festival, difundiendo el mensaje o realizando donaciones en el
siguiente número de cuenta del Banco Santander ES66
00490410262110356558.

El 28 de septiembre tienes una cita para disfrutar de una
jornada llena de música, arte, comida y mucha solidaridad,
con el objetivo de ayudar a pequeños luchadores como Lea. ■

Un festival solidario por
la investigación de la
encefalopatía GNB1

II Levante Aid Fest


